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Ежен ел ел ьник С праздником, защитники!

БЛИКИ ИЗ КАЗАРМЫ

ИДЕЯ
На прошедшей неделе досталось на орехи больше 

не нам, привычным, а изнеженной Европе. Курды 
чрезвычайно организованно осадили греческие по
сольства в большинстве столиц Старого Света. В Лон
доне вообще захватили дипломатическое здание; 
женщины жгли себя на глазах изумленной публики. 
Курды посчитали, что посольство Греции в Кении 
выдало их лидера Абдаллаха Аджалана турецким 
спецслужбам. Вот и мстили недавним молчаливым 
союзникам с большей ненавистью, нежели извечным 
врагам — туркам.

Аджалан создал в восточной Турции, в горах, 
свою Поднебесную империю и на протяжении двух 
десятков лет не давался в руки Анкаре, досаждая ей 
террористическими актами. Не признанная никем в 
мире Поднебесная существовала за счет продажи 
наркотиков. Аскетичным бойцам из горных отрядов 
много не надо, и потому личное состояние Аджала
на оценивается в миллиард долларов. В свои идейные 
вожди Курдская рабочая партия выбрала Ленина, 
Сталина, Троцкого и Мао. И не случайно после со
крушительного удара, нанесенного турецкими воо
руженными силами по Поднебесной, Аджалан рва
нул в Москву — в объятия идеологически близкой 
ему Государственной думы. Депутаты — коммунисты 
и жириновцы — готовы были предоставить курдско
му лидеру политическое убежище, но того что-то 
спугнуло, и он улетел в Кению. Если бы турецкие 
спецслужбы изловили Аджалана в Москве, то наши, 
а не греческие посольства оказались бы в осаде по 
всей Европе.

У тридцати миллионов (по приблизительным оцен
кам) курдов нет своего государства. Они компактно 
проживают в Иране, Ираке, Турции, Сирии. Только в 
Иране они имеют автономную территорию — остан 
(провинцию) Курдистан, что не мешает им повоевы- 
вать время от времени с Тегераном. Много курдов в 
Азербайджане и в странах Средней Азии — бывших 
советских республиках. Как оказалось, есть они и в 
Свердловской области — причем в немалом количе
стве: по различным оценкам, от трех до пяти тысяч 
человек. Наши власти несказанно удивились, обнару
жив пикет в защиту Аджалана на площади 1905 года в 
Екатеринбурге.

Даже большим народам трудно урвать кусок земли 
на исполосованной границами планете. Турецкий суд 
закончится, скорее всего, казнью Аджалана. Но такой 
исход, на самом деле, ничего не решит — курдская 
проблема из ближневосточной превращается в обще
мировую. Евреям удалось отхватить небольшую терри
торию благодаря объединившей нацию идее — сио
низму. Вокруг радикального учения Ленина-Мао со
брать всех курдов не удастся. Недаром наблюдатели от
мечают сейчас большие противоречия в курдской сре
де. Будет общенациональная идея — будет и суверен
ное государство.

Означенная формула применима и к России. Без 
общенационального интереса можно в секунды исто
рического времени развалить огромное государство. 
Шарахаясь по всей ширине идеологического коридо
ра, от ошметок коммунизма до черных стен с нацист
ской свастикой, легко растерять ключи и документы. 
Лет пять назад об общенациональной идее говорили 
много. Кажется, даже создали комиссию по выработке. 
Крупный политический деятель Шумейко вообще 
сформулировал нечто на публике — отзвука не нашло. 
Поскольку не давалось волшебное слово, решили — 
идея возникнет сама собой, в процессе неустанного 
строительства капитализма. В нашем гуманитарно об
разованном обществе высокие выражения как-то на ум 
не идут — вон Государственный гимн до сих пор без 
текста. Идея между тем не снизошла, не озарила. И уже 
не кажется странным, что депутаты Госдумы и губер
наторы российских земель собственноручно дарят Ук
раине весь Крым вкупе с отдельно взятым Севасто
полем и Керченским проливом без надежды на воз
врат хотя бы в отдаленной исторической перспективе. 
И в унисон с большими начальниками поют простые 
мужики из Курского района Ставропольского края. 
Вынь да положь им ответ: входит Чечня в состав Рос
сии или нет? Они, измученные набегами соседей, хо
тят услышать — нет. Существуй у нас даже не общена
циональная идея, а хотя бы остатки достоинства, мы 
бы ответили — да. Что, кстати, не мешает охранять 
административную границу Чечни столь же тщатель
но, что и государственную.

Общенациональная идея с неба не свалится. Рано 
или поздно ее все равно придется произнести, запи
сать ручкой на бумаге, если, конечно, мы хотим со
хранить страну. Но никакая идея не имеет шанса 
стать общенациональной, когда провозглашают ее 
пусть и облеченные властью, но ничтожные, прово
ровавшиеся, беспринципные люди. Всем их словам 
цена — копейка. Мессия должен быть честен и одер
жим.

Премьера фильма Никиты Михалкова «Сибирс
кий цирюльник», с помпой прошедшая в Государ
ственном Кремлевском дворце, судя по всему, на
поминала акт провозглашения общенациональной 
идеи. Сумеет ли великий постановщик срежиссиро
вать ауру фильма на всю страну? Политики скепти
чески улыбаются, журналисты хохмят — тоже, Рей
ган нашелся. Но у Михалкова есть одно качество, 
которое возвышает его над всеми кандидатами в 
президенты, — он страстно верит в то, что пропове
дует. И заражает своей верой других. Никита Серге
евич, недавний эндээровец, совсем в духе Ельци
на десятилетней давности утверждает: «Мне не нуж
на партия. Я сам — партия». Протопоп Аввакум был 
изгнан. Но Петр сложил боярские бороды к своим 
ботфортам. Чью прошлую жизнь унаследовал Ми
халков — Петра или Аввакума?

На следующей неделе что-нибудь обязательно слу
чится. До будущего вторника.
_________________________________________ ОлегБАЛЕЗИНу

Что везут из армии домой <срочники>, уволенные в запас, 
кроме парадной формы и «дембельского» альбома? Ко
нечно, армейские россказни и байки. Идут года, и любой 
человек, служивший когда-либо в армии, хранит в своей па
мяти пару-тройку историй. И бережет их всю жизнь, как 
воспоминания о первой любви.

Г еннадий ЕЛАГИН, 1945 г., 
о. Сахалин, лейтенант мед- 
службы запаса.

Слу
чилось 
это в 
сен т я б- 
р е . 
Т олько- 
только 
закончи- 
л а с ь 
война с 
Японией, 

и местные жители стали об
ращаться в наш медсанбат 
безбоязненно. В то утро к 
нам приехал японец.Гово
рил он по-русски очень 
плохо, но тем не менее 
объяснил, что: «Ребенка 
болеть, очень болеть, не- 
холосе». Я сел к нему на те
легу, и мы поехали. Всю до
рогу я припоминал различ
ные детские болезни типа 
свинки или кори, просмат
ривал захваченный с собой 
учебник по педиатрии. Я 
очень волновался, потому 
как детей раньше лечить 
не приходилось. Когда мы 
приехали и зашли в дом, я 
увидел мальчика лет вось
ми, причем очень резво 
бегающего. Но японец 
указал на кровать в углу 
комнаты. Там лежал чело
век лет семидесяти. Я спро
сил у японца: «Где ребе
нок?» А он показал на се
мидесятилетнего и сказал: 
«Это ребенка — это моя 
сын». Тогда я показал на 
восьмилетнего: «А это — 
правнук?» Японец немного 
обиделся и ответил: «За
чем правнук, это тоже моя
сын».

Владимир МАКЕРАНЕЦ, 
Тихоокеанский флот, глав
ный корабельный старшина 
запаса, 1966—1969 гг.

У ки- 
нематог- 
рафис- 
тов вся 
жизнь 
связана с 
кино, 
даже ис
тория, со 
мной 
случив

шаяся в армии, «кино
шная». В шестнадцать лет я 
пришел работать на Сверд
ловскую киностудию, отсю
да и ушел служить в армию.

Через два года службы я 
получил отпуск (впереди 
еще два года служить). По
этому, погостив дома, я, 
собираясь обратно, взял 
на киностудии военную 
пружинную камеру «КС». 
Взял в интересах дела, что
бы не потерять операторс
кую квалификацию, посни
мать море, да и вообще, 
чтобы веселей служилось. 
Вез ее до Владивостока, 
тащил до базы, пронес по
тихоньку на свою подлод
ку. Но тут меня «отловил» 
особист и предложил сдать 
кинокамеру ему на хране
ние... до конца службы. От
дал, конечно.И получил ее 
обратно уже только тогда, 
когда увольнялся. Так я и 
не поснимал то, что хотел. 
Зато когда вернулся до
мой, вот тут уж я наверстал 
упущенное.

Виктор АЛЕКСАНДРОВ, 
капитан-инженер запаса, 
Ворошиловград, 1971 — 
1972 гг.

В ар
мию я 
попал 
уже пос
ле окон- 
ч а н и я 
институ
та. Так 
как во- 
е н н о й 
кафед
ры у нас 

не было, то меня «забри
ли» рядовым на год. Попал 
я в роту охраны в Вороши- 
ловградском высшем во
енном авиационном учили
ще штурманов. Охранял 
различные объекты, в том 
числе и аэродром. Однаж
ды в карауле оказался та
кой же выпускник институ
та, как и я. И вот уже дале
ко за полночь, луна светит 
ярко, несильно потрески
вает, остывая, железо, рас
калившееся за день. Вдруг 
постовой слышит хлопки 
по корпусу самолета. Он 
подкрадывается поближе, 
видит мечущуюся тень на 
земле — кто-то лазает по 
самолету. Отпуск — мечта 
солдат всех армий и эпох 
— отчетливо замаячил впе
реди. «Надо только изло
вить диверсанта. Его я уже 
обнаружил — полдела сде
лано», — подумал посто

вой и кинулся на задержа
ние. Он крикнул «Стой!», 
потом «Стой! Стрелять 
буду!», потом пальнул в 
воздух. При всем при этом 
возня на самолете не пре
кращалась. Тогда постовой 
прицелился из карабина и 
начал врага уничтожать. 
Сразу прибежал начальник 
караула со взводом сол
дат. Самолет окружили, а 
вражину так и не отыскали. 
Оказалось, что чехол, в ко
торый заворачивают прак
тически весь самолет, то ли 
развязался, то ли надор
вался. Вот он, освободив
шись, и хлопал на ветру. Ви
димо, ветер был вражеский, 
наверняка западный, пото
му как самолет пришлось 
восстанавливать. Постовой 
бил по кабине, прямиком по 
навигационным приборам. 
Не многие из них остались 
целыми. Хорошо еще, что у 
него был карабин, а не «Ка
лашников». Да, кстати, от
пуск ему так и не дали, зря 
старался.

Андрей АНТОНОВ, г. Че
баркуль Челябинской обл., 
старшина запаса, мотопехо
та, 1987-1989 гг.

С л у - 
жил я в 
«учеб
ке», где 
готовили 
солдат 
для 
службы 
в ГДР. 
Для за- 
щ и т ы 
« п р а - 
в и л ь - 

ных» восточных тевтонцев 
от «неправильных» запад
ных. Новобранцы на 95% 
прибывали из республик 
Средней Азии. Часть из них 
плохо говорила по-русски, 
а остальные хорошо при
творялись, что плохо гово
рят. Каждые полгода, в 
заключение курса обуче
ния (перед отправкой в 
ЗГВ) сдавали экзамены, в 
том числе и по вождению 
боевых машин пехоты. Как 
на грех, на наш экзамен 
приехала проверяющая 
комиссия округа. Наш ко
мандир роты, капитан Б., 
вместе с окружными про
веряющими находился на 
КП, сдающие экзамены 
около БМП, на въезде на 
танкодром. По сигналу 
бойцы побежали к БМП, 
надели шлемофоны и 
прыгнули внутрь. Завели 
машины и по команде стали 
выезжать на полосу пре

пятствий друг за другом. И 
когда капитан скомандо
вал: «Четвертый, пошел», 
то из машины как пулю из 
ствола вынесло перепуган
ного водителя. Он сорвал с 
себя шлемофон, размах
нулся и бросил его в грязь, 
закричав при этом: «Шай
тан, говорящий шапка».

Комиссия, увидев это, 
очень удивилась, а капитан 
огорчился. Он уже давно 
мечтал стать майором.

Евгений ЧИРВА, Балтийс
кий флот, матрос запаса, 
1988—1991 гг.

В о 
время 
моей 
службы 
много 
проис
ходило 
забав- 
ных слу- 
чаев. 
Напри
мер, у 
нас в 
Ленинс
кой 

комнате висел лозунг 
«КПСС — помощник 
партии». Одна из веселых 
историй случилась с одним 
моим знакомым. Он «дем- 
бельнулся» с флота и вмес
те со своим другом и зем
ляком сел в поезд, дабы 
отъехать домой, в родные 
сухопутные широты. В по
езде, понятное дело, без 
спиртного не обошлось. 
Поэтому когда через не
сколько суток они очну
лись и стали одеваться на 
выход, то обнаружилась 
утеря одного гюйса (во
ротник матроски). Искали 
долго, но ничего не нашли. 
Вышли на вокзале и побре
ли тихонько к остановке. И 
вдруг... патруль. «Почему 
нарушение формы одеж
ды? — говорит старший 
патрульный офицер. 
Где, товарищ матрос, во
ротник? Придется вам запи
сать замечание. Как у вас 
этот воротник называет
ся?» — «Кнехт», — не морг
нув глазом ответил матрос, 
а кнехт — это чугунная тум
ба для швартовки кораб
лей. Так и записали. «За
держан на вокзале без 
кнехта...» В военкомате, 
куда он по приезде сдал 
документы, очень весели
лись. «Если каждому дем
белю по кнехту давать — 
кнехтов не напасешься, — 
ворчал военком. — Совсем 
уж обалдели в армии...»

(Окончание на 2-й стр.)

Слухи
КРАЕВ

В ОТПУСКЕ ИЛИ
В ОТСТАВКЕ?

МОСКВА. Эдуард Россель 
19 февраля встретился в 
Москве с министром внут
ренних дел РФ Сергеем Сте
пашиным, сообщил пресс- 
секретарь губернатора. В 
ходе встречи обсуждались 
вопросы усиления борьбы 
с преступностью и корруп
цией.

Министр сообщил губер
натору о поданном 18 фев
раля рапорте начальника 
ГУВД Свердловской облас
ти Валерия Краева. В нем 
В. Краев докладывает о си
туации, сложившейся в 
главном управлении внут
ренних дел области, и про
сит принять его отставку с 
поста начальника ГУВД.

Как сообщил С. Степа
шин, рапорт генерала Крае
ва будет рассмотрен, фак
ты, изложенные в нем, тща
тельно расследованы. По 
словам министра, решение 
по данному вопросу будет 
приниматься с учетом реор
ганизации структуры орга
нов внутренних дел Сверд
ловской области.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Приказ об 
отставке начальника ГУВД 
Свердловской области Вале
рия Краева из МВД РФ в ГУВД 
области не поступал.

В. Краев, который, по 
словам пресс-секретаря гу
бернатора Э. Росселя, 18 
февраля подал рапорт ми
нистру внутренних дел РФ 
С. Степашину с просьбой 
принять его отставку, нахо
дится в отпуске. Обязанности 
начальника ГУВД области 
временно исполняет первый 
заместитель начальника ГУВД 
генерал-майор А. Аброси
мов, возглавляющий крими
нальную милицию области. 
Он начинал службу в Качка
наре, затем служил в Екате
ринбурге. Долгое время 
возглавлял Ленинский РОВД 
Екатеринбурга. ЕАН

Приглашение 
ПАПАМ - ПИВО,

ДЕТИН -
МОРОЖЕНОЕ
26 февраля в торговом 

центре «Универбыт» состоит
ся веселый праздник, при
уроченный к Дню защитни
ков Отечества. «Лучшие папы 
СМИ» вместе со своими 
журналистскими отпрысками 
поучаствуют во всевозмож
ных конкурсах и, соответ
ственно, получат призы.

Благотворите л ьный 
фонд «Город без наркоти
ков», являющийся одним 
из организаторов праздни
ка, считает, что очень важ
но дать родителям и детям 
возможность вместе повесе
литься и постоять на ушах. 
Программа «Отдых всей се
мьей» — один из методов 
борьбы с наркоманией;ду
маем, совместное времяп
репровождение пойдет на 
пользу не только детям, но 
и их родителям.

Национальный инсти
тут прессы приглашает 
26-го пап-журналистов с 
детьми от 5 до 16 лет и их 
мам-болельщиц. После 
конкурсов — фуршет, где 
всем достанется: папам — 
пиво, детям — мороженое. 
Для мам тоже что-нибудь 
придумают.

Жанна КОРОЛЕВА

ИНФОРМАЦИЯ
21.01.99 г. в период 

времени с 00.00 до 6.00 
утра на Челябинском 
тракте — поворот на 
Б. Исток неустановлен
ной легковой автомаши
ной бежевого цвета был 
совершен наезд на пеше
хода. Пешеход получил 
травмы, от которых на 
месте скончался.

Возможных очевидцев 
данного происшествия 
просим позвонить по те
лефону 25-43-03 в отде
ление ГИБДД Чкаловс
кого РУВД или по теле
фону 22-21-98 в отделе
ние розыска ОГИБДД 
Екатеринбурга.
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БАНКИ ИЗ КАЗАРМЫ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сергей БЕЛОБОРОДОВ. 
Тульская область, полк свя
зи, прапорщик запаса. 
1994-1995 гг.

Часть, 
где я 
прохо
дил 
срочную 
службу, 
была не- 
б о л ь - 
шой. Че- 
л о в е к 
100 сол
дат да 20 
о ф и ц е - 

ров. В армейском расписа
нии есть такая строчка — 
вечерняя прогулка. За пол
часа до отбоя все солдаты, 
строем маршируя, выгули
ваются по асфальтирован
ной части территории. И зи
мой, и летом. А у нас прямо 
в части находились дома 
офицерского состава

Броня крепка?

(ДОС) в виде небольших 
коттеджей. Однажды выгу
ливаясь, мы всей ротой заб
рели в ДОС. Тут старшина, 
руководивший всем этим 
безобразием, смекнул, что, 
проходя мимо коттеджа ко
мандующего, надо чека
нить шаг и песню кричать 
как можно громче. Тот обя
зательно это услышит и по
том всенародно похвалит 
за педагогические успехи. В 
этот вечер маршировали 
под окнами командующе
го, как на параде. На следу
ющий день старшины дру
гих рот разгадали наш ма
невр и ближайшим вечером 
притащились со своими ро
тами туда же. В общем, по
лучился строевой смотр. 
Еще бы, конкуренция ка
кая! Сто человек хотят друг 
друга переорать. Продол
жалось это, правда, недо
лго. Командующий выдер
жал только неделю. На ут
реннем полковом разводе 

он сказал: «Если еще какая 
сволочь притащится орать 
ко мне под окна, собствен
ными руками пристрелю. 
Только ребенка спать уло
жу, припрутся идиоты мар
шировать, у меня ребенок 
до утра потом уснуть не мо
жет. Узнаю, чья идея, — в 
дисбат отправлю».

Старшины головы пове
сили, расстроились, а солда
ты порадовались такой сво
ей удаче.

Вадим ЧУДНОВСКИЙ. 
Школьные армейские лет
ние сборы 1989 г., шк. № 76.

Роди
ну я за- 
щ и щ а л 
совсем 
немного, 
только 
во время 
летних 
школь
ных во- 
е н н ы х 
сборов. 

Однажды, выполняя какой- 
то запланированный маневр 
и «уничтожив» воображае
мого врага, мы под руко
водством военрука возвра
щались в лагерь. Военрук у 
нас был очень «продвину
тый»: все время придумывал 
всяческие осложнения ар
мейской жизни. Типа разных 
ночных тревог, воображае
мых пожаров в помещениях 
и т.д. Нельзя сказать, что 
дети его любили, но относи
лись к нему с осторожнос
тью. Вот и когда мы возвра
щались, военрук говорит: 
«Ребята, вам как будущим 
солдатам пригодится умение 
ориентироваться на местнос
ти. Поэтому мы пойдем дру
гой дорогой, по телеграф
ным проводам». Ну мы и по
шли. К слову сказать, из лаге
ря до места этого самого ма
невра пятнадцать минут 
ходу. А по проводам идти 
оказалось несколько доль
ше, через два часа военрук и 

сам засомневался в правиль
ности направления: «Навер
ное, мы не в ту сторону по
шли». Но решили не возвра
щаться обратно, а идти до 
какого-нибудь поселка, где 
наверняка есть телефон. 
Пройдя еще километров 
пять, мы увидели впереди ка
кие-то строения. С криком 
«Ура!» наше войско броси
лось к этому сооружению. 
Причем одеты мы были в ка
муфляж (без знаков разли
чия), с учебными автоматами 
в руках — как ни крути, воо
руженное подразделение. 
Ну и вот, когда мы подбежа
ли к забору из «колючки» пе
ред строением, то увидели 
солдата-постового. Лицо пе
репуганное, палец дрожит на 
гашетке, сам истошно кри
чит: «Стой, стрелять буду!» 
Видимо, на военные склады 
нарвались. Все потом выяс
нилось, разобрались. Нас на 
автобус и в лагерь. Только 
после этого военрук к нам 
сильно уже не приставал со 
своим расписанием армейс
кой жизни.

Подготовил 
Сергей АНТОНОВ

География белы и надежды

К
огда слышишь горест
ное словосочетание 
«развал армии», нет 
ни сил, ни морального пра

ва вступать в дискуссию 
и доказывать, что «раз
вал» — это преувеличение. 
Что — наши офицеры не 
нищие и не бездомные? 
Или солдаты не рискуют 
ежедневно жизнью, даже 
не находясь на службе в 
«горячих точках»? Недо
корм, отсутствие медика
ментов, издевательства 
извергов второго года 
службы, никудышное ото
пление в казармах... Да 
мало ли можно привести 
примеров того, как госу
дарство «заботится» о 
своем «центральном махо
вике»?

И все же давайте отклю
чим эмоции и попытаемся 
разобраться в происходя
щем хладнокровно. Какая 
армия претерпевает раз
вал? Российская? А она что 
у нас — уже есть? Советс
кая? То есть в реальности 
уже не существующая... 
Забавное получается про
тиворечие: развал идет, а 
разваливаться вроде бы 
нечему.

Большинство аналити
ков, исследуя причины 
провала чеченской войны, 
дружно склоняются к вы
воду: наша армия потеря
ла Кавказ не потому, что 
была слаба. Поражение 
было политическим ма
невром, равно кёй и само 
развязывание военных 
действий. Чтобы отмыть 
бешеное количество
«черного нала», наварен
ного жуликами в погонах 
и без погон на продаже 
военной техники, победа 
вовсе не обязательна. Да, 
но как же человечность, 
забота о бойцах, неужели 
генералам совесть не зап
ретила решать свои кри
минальные проблемы це
ной тысяч жизней? А ког
да эта совесть была у на
ших советских генералов? 
Когда это полководцы 
думали о низших чинах 
перед тем, как отдать бо
евой приказ?

Впрочем, я же сам про
сил отставить эмоции. Об
ратимся лучше к фактам и 
цифрам, в разное время, с 
1988 по 1992 годы, опубли
кованным в нашей прессе. 
Нужно это лишь затем, 
чтобы получить ответ на 
вопросы «Что сегодня раз
валивается» и «Как нам на 
этот развал реагировать».

Итак, конец 80-х годов. 
Уже проигран Афган, но 
пока еще «броня крепка». 
Уже грянуло ядерное ра
зоружение и выползла на 
свет идея конверсии, но 
ВПК еще — крупнейший и 
могущественнейший эле
мент экономической систе
мы, и уж где-где, но в 
«оборонке» на нищету 
никто не жалуется. Уже по
явились первые робкие ре
портажи о «дедовщине» в 
Вооруженных Силах, о 
коррупции генералитета, о 
плохом питании в армейс
ких гарнизонах, о само
убийствах молодых бой
цов. Публицисты ехидно 
зубоскалили: «Как же воя
ки говорят, что наша мо
лодежь к службе не гото
ва, когда лишь один про
цент новобранцев кончает 
с собой после побоев?» 
Другие сдержанно проро
чествовали, что зверства в 
войсках будут продол
жаться и дальше, потому 
что армия без жестокос
ти — не армия. Даже, мол, 
у американцев на плацу 
висит плакат «Убей комму
ниста!», потому что солда
ту нужен заряд «здоро
вой» ненависти, нужен вне
шний враг, иначе он, сол
датик, начнет искать врага 
внутреннего. Видимо, де
фицит супостатов на рубе
жах психологически под
хлестнул тогда армию на 
погромы в Баку, Тбилиси, 
Вильнюсе, Риге, а в самой 
Москве приказом мини
стра обороны Язова бой
цы СА вместе с милицией 
по вечерам патрулировали 
улицы — что немедленно 
вызвало шквал сарказма 
среди либеральной интел

лигенции: что, дескать, пе
реворот репетируете?

Армию тогда дружно 
перестали любить, и виной 
тому был кто угодно, толь
ко не средства массовой 
информации. Ненависть к 
казармам приносили с со
бой многие «дембеля», по 
вечерам на кухнях пове
ствуя за «рюмкой чая» 
младшим братьям перипе- 
тии 
сии 
зах 
ва: 
ры

службы. А перипетии 
состояли в этих расска- 
из сплошного негати- 

«деды» били, команди- 
тоже прикладывались, 

в Персидском 
ливе показали 
себя нику
да

за-

кормили абы как, словно 
скотину, зимами в казар
мах стоял непроходимый 
дубак, Ванька умер от про
бодной язвы желудка, а 
врачи могли спасти, но не 
спасли, потому что они 
тоже блюдут военную тай
ну, а у нас военная тайна 
распространяется на мно
гое, а Сашка повесил
ся, потому что сер
жант его 
сортире 
опу с

тил... ты, брат, небось, и не 
знаешь, что такое «опус- 
т И т ь » ...

Тогда же раздался пер
вый набат — офицеры че
рез газеты жаловались, 
что у многих из них нет жи
лья, что на стол ежедневно 
ложатся тысячи рапортов 
молодых офицеров об 
увольнении из Вооружен
ных Сил, а денежные дохо
ды военнослужащего на 
40 — 50 процентов ниже, 
чем средняя зарплата ра
бочего.

Власть заткнула уши. 
Она могла еще, наверное, 
спасти положение, перека
чав в армию и ВПК часть 
оставшихся в резерве 
нефтедолларов... Но за
чем? Кормить солдата, 
когда трон под задом за
шатался? Дать лейтенанту 
жилье, когда завтра, быть 
может, явится в стране но
вый хозяин, и этот лейте
нант, сытый и благополуч
ный, станет ему служить? 
Не проще ли довести на
род вместе со служивыми 
до точки кипения, после 
свалить все на зловредно
го Горбачева (Ельцина, 
Яковлева, Гайдара, Коро
тича, жидомасонов, нуж
ное подчеркнуть) — и 
вернуться на трон триум
фаторами?

Армия, которую гото
вят для скорого мятежа, 
должна быть голодной и 
злой. Это аксиома, Тем 
скорее грядет взрыв, чем 
больше будет расшатан 
фундамент. А фундамент 
Вооруженных Сил в после
дние годы Советской влас
ти был, скажем прямо, по
строен на песке. Судите 
сами :

— раздутость численно
го состава армейских час
тей без необходимой ма
териальной и финансовой 
базы — более девяти мил
лионов «людей в хаки» 
плюс почти пятнадцать 
миллионов обслуживаю
щих военно-промышлен
ный комплекс. 18 процен
тов валового националь
ного продукта в то время 
отводилось на армию и 
«оборонку», в то время 
как в США — 6 — 7 процен
тов. Давно стало понятно, 
что мощь армейского ку
лака зависит не от госу
дарственных вливаний, а 
от технологий и физичес
кого самочувствия каждо
го отдельно взятого бой
ца. А, между прочим, де
фицит бюджета начинал 
набирать обороты уже 
тогда...

— естественно вытекаю
щие из первого пункта 
проблемы с финансирова
нием: в 1991 году, еще при 
коммунистах, в некоторых 
гарнизонах Средней Азии 
уже начались задержки 
выплаты зарплаты офице
рам;

— зависимость ВПК от 
остальной промышленнос
ти и, соответственно, мерт
вая привязка 
производства 
ке». Черная 

невоенного 
к «оборон- 
металлургия

поставляла 60 процентов 
всей продукции госзаказа 
на нужды армии, цветная 
пахала на ВПК полностью. 
Фактически вассалом ар
мии был и топливно-энер
гетический комплекс. Ми- 
нэлектротехпром отправ
лял более половины элект
ромоторов, электроаппа
ратов, трансформаторов, 
генераторов, аккумулято
ров в недра военного ги
ганта. Народная мудрость 
гласит: не кладите все 
яйца в одну корзи
ну. Иначе, если 
кому-то 
взбре

дет в голову, вдруг, спон
танно, от фонаря разору
жаться — немедлённо 
СДохнет индустрия. А если, 
как всегда по-русски, 
власть решит дать волю 
импорту, а товары группы 
А притормозить ради раз
вития отрасли группы Б — 
останется без материаль
но-технической базы ар
мия. Так и случилось в дей
ствительности;

— неверная ориентация 
советского руководства 
при торговле оружием. 
Собственно, сама по себе 
таковая торговля — вели
кий грех со всех точек 
зрения. Но что поделать, 
мы живем не в царствии 
небесном. Однако стран
новато мы выбирали себе 
партнеров — едва какой- 
нибудь племенной вожак, 
пришедший к власти в ба
нановой республике, ляп
нет в эфир два слова про 
намерение строить социа
лизм — ему тут же направ
лялся поток — причем 
плохо контролируемый — 
нашего оружия. Торгова
ли мало того, что абы с 
кем — в ущерб себе: в 
конце 80-х годов Индия 
нам была должна 8,9 мил
лиарда рублей, Сирия — 
6,7, Ирак — 3,8, Афганис
тан — три миллиарда, 
Эфиопия — 2,9... Общая 
сумма долга «третьих 
стран» перед Союзом тог
да составляла 42 миллиар
да рублей. Казалось бы: 
если выбирать покупателя 
Т-80 и «калашей» — то 
семь раз отмерив, прове
рив, что он, покупатель, 
действительно друг, а не 
наглый и лживый нахлеб
ник. Если выбрал — держи 
его на крючке. Мы же, 
если помните, со слюнями 
умиления в те годы хлопа
ли в ладоши, наблюдая, 
как Эфиопия, Ангола и 
прочие страны «народной 
демократии» меняют
курс, ориентацию, флаги, 
идеи и громко посылают 
нас на те три буквы, кои 
успели выучить в русском 
языке. Ладно, но если не 
удалось удержать сател
лита в поле зрения и влия
ния — тогда, может, стоит 
стрясти с него должок?

Риторический вопрос. 
Не менее риторический, 
чем вот этот, к примеру: 
«Куда делись 3032 танка 
Т-72, 5744 БТР, 2140 артил
лерийских орудий, 400 бо
евых самолетов, 1,2 милли
она единиц стрелкового 
оружия и 300 тысяч тонн 
боеприпасов, приписанных 
в конце 80-х к частям За
падной группы войск, дис
лоцировавшейся в ГДР?» А 
ведь это — еще не весь 
список наших пропаж. От
вет прост: не имея воз
можностей и средств все 
это вывезти в родные пе
наты и даже не имея воз

можности все это утилизи
ровать, правительство Пав
лова махнуло немцам ру
кой — дарим, типа. За дол
ги. Как-никак 90 миллиар
дов марок. Где те милли
арды? На чьем теперь сче- 
ту?

Колченогий ВПК, как и 
следовало ожидать, ро
жал колченогую технику: 
600 боевых самолетов со
ветского производства 
Ираке во время войны 

в

годными, отжившими свой 
век жестянками.

Но вот, казалось бы, на
ступили рыночные време
на. ВПК частично освобо
дили от госзаказа с дурац
кой формулировкой: де
лайте теперь все что угод
но. Хоть красители, хоть 
посуду, хоть детские иг
рушки. Кстати: первые от
казы от производства сна
рядов в засекреченном 
городе Чапаевске прозву
чали из уст не Ельцина с 
Чубайсом — Горбачева с 
Павловым. Только за 90-й, 
91 годы объем военных 
заказов там сократился на 
30 процентов, что состави
ло убыток в 120 милли
онов рублей. Новая 
власть, пришедшая в 
Кремль на волне авгус
товского анти-путча, лишь 
реализовала в полном 
объеме ту самую глупость, 
которую провозгласили 
при Горбачеве: неограни
ченная, обвальная кон
версия. А значит — момен
тальное освобождение 
ВПК не только от заказов, 
но и от защиты в неизбеж
ной конкуренции — к ко
торой наш ВПК искони не 
был приучен, он — расте
ние тепличное — и вверг
ло «оборонку» в вихрь 
псевдорынка, где произ
водственные циклы — не 
определены, технология 
— открыта каждому, мар
кетинг — только-только 
проклевывается, причем 
весь почему-то в зоновс
ких наколках. Невесть от
куда взялось множество 
фондов, банков, клубов 
конверсии, занятых рас
продажей и утилизацией 
военного имущества, по
иском инвесторов и все 
тем же отмыванием «чер
ного нала». Оказалось, 
что приспособить военную 
технику для мирных целей 
с бухты-барахты нельзя. 
«Оборонка» начала стре
мительно тонуть... и выпу
стила из объятий «бал
ласт», висевший на ней с 
незапамятных времен: 
электронную промышлен
ность, радиозаводы и 
тому подобное. В резуль
тате те тоже быстро пого
рели, оставшись без пат
рона.

Зачем я обо всем этом 
сейчас вспоминаю? Лишь 
затем, чтобы на примере 
успешно забытых нами 
сигналов SOS конца 80-х 
сделать единственно воз
можный вывод: армия и 
ВПК старого образца 
были нежизнеспособны. 
Ибо, как и в начале XX 
века, строились на очень 
дохлых «китах»: всеоб
щая воинская повинность, 
раздутость штатов, убы
точное госфинансирова
ние, плохое качество во
енной техники, безнрав
ственная военная доктри

на, технологическая отста
лость. Король умер. Пре
дадим его прах земле.

Что мы имеем в лице 
ВПК на сегодняшний день? 
Несчетное количество по
луголодных «почтовых 
ящиков», на которые у 
бюджета просто нет 
средств. Отсутствие чет
кой военной доктрины, 
позволяющей опреде
лить, какое количество 
танков, самолетов, ракет 
нам сегодня нужно, и кто 
из всего этого обилия ле
жащих на боку военных 
заводов будет эту техни
ку производить. Нена
дежных покупателей, 

покупающих у нас техни
ку, и забывающих за нее 
заплатить. Институт воро
ватых посредников, залег
ших на нейтральной поло
се между «Росвооружени
ем» и каждым отдельно 
взятым заводом и гребу
щих широким неводом 
проплывающие мимо де
нежные потоки. Полную 
бесконтрольность этих са
мых потоков, доставшуюся 
нам в наследство от 80-х.

Король умер. Но значит 
ли это, что на обломках 
монстра никогда не заро
дится новое, сильное и 
здравое?

Разрушение коммунис
тической модели Воору
женных Сил так же законо
мерно, как распад комму
нистической идеи патрио
тизма. И зарождение 
принципиально новых 
форм построения армии и 
ВПК на руинах вполне за
кономерно. Главное — 
чтобы этому процессу не 
мешали некрофилы из Гос
думы.

Судите сами. Недавно в 
недрах «Росвооружения» 
родилась идея продавать 
«третьим странам» оружие 
не целиком, а по частям: 
деталями, способными мо
дернизировать уже имею
щуюся у сателлитов техни
ку. Это будет выгодней и 
нам, и им. Немцы офи
циально признали, что 
МИГ-29 — лучший истреби
тель современности. Зна
чит, пришло время выта
щить эту машину на рынок 
снова? Ирак и Ливия поте
ряны для нас как потенци
альные покупатели? От
лично, переориентируем
ся на менее одиозные в 
политическом смысле 
Иран и Китай, ибо лучше 
потерять богатого и опас
ного покупателя оружия, 
чем совесть. Индия уже 
заинтересовалась танками 
с нижнетагильского «Урал
вагонзавода». У нас есть 
Т-80, Т-90С, есть комплекс 
С-ЗООВ, есть новая модель 
истребителя — есть те ма
лочисленные, но прочные 
бревнышки, из которых 
можно составить фунда
мент для будущего.

Вооруженные Силы Рос
сии сейчас напоминают 
беззащитного младенца, 
рожденного скончавшим
ся при родах неповорот
ливым чудовищем. Идет 
совершенно нормальный 
процесс борьбы за суще
ствование во враждебной 
среде. В этом смысле идея 
об экспансии НАТО не так 
уж плоха: она подстеги
вает армию к скорейшему 
введению в действие но
вой техники и качествен
ной реструктуризации ря
дов. Опыт, получаемый 
миротворческими частя
ми российских ВС в Сред
ней Азии, принесет в бли
жайшем будущем свои 
плоды. Устроит в конку
ренции со старой, при
зывной моделью армии 
новая, контрактная — бу
дет жить, значит. Захочет 
старая армия отстоять 
свое право на существо
вание — значит, ей при
дется подтягивать себя 
до уровня вооруженных 
сил Запада.

Развал состоялся. По
здно о нем плакать, лучше 
давайте посмотрим, что 
это там копошится в разва
линах, голое и хныкающее. 
Посмотрим — и поможем 
ему окрепнуть.

Евгений СУСОРОВ

На прошедшей неделе 
Екатеринбург, в от
личие от Самары и Таш

кента, счастливо минова
ли пожары, взрывы и на
родные волнения. Один 
звонок о заложенной бом
бе, правда, поступил из 
Уральского госуниверсите- 
та, но вскоре выяснилось, 
что кому-то из студентов, 
видимо, просто очень не 
захотелось идти на лек
ции, вот он и пошутил... 
Наверное, перед звонком 
хлебнул зелья преизрядно.

ЕКАТЕРИНБУРГ.
Кстати, о зелье. На фоне 
очередного антиалкоголь
ного демарша Думы, под
готовившей законопроект 
об ограничении импорта 
этилового спирта в Рос
сию, местные власти пока 
придерживаются в этом 
вопросе золотой середины: 
учредили на недавнем за
седании областного мини
стерства сельского хозяй
ства новые квоты на за
купку спирта, произве
денного из пищевого сы
рья на Талицком биохи
мическом заводе. И Талице 
прибыль, и медицине 
убытку никакого — ведь 
добрая часть медикаментов 
включает в себя этиловый 
спирт. Воодушевленные 
своей государственной 
мудростью, власти даже 
сгоношили ореративникрв 
угрозыска Екатеринбурга 
на очередной подвиг: об
наружен и прикрыт круп
ный подпольный цех по 
производству фальшивой 
водки на улице Амундсена. 
Заодно выявлен и под
польный цех по производ
ству изделий из полудра
гоценных камней, в том 
числе шкатулки и пепель
ницы из малахита. На мес
те преступления найдены 
тысячи упаковочных эти
кеток, поддельных акциз
ных марок Свердловской и 
Челябинской областей и 
несколько закатывающих 
станков.

ВЕРХНЯЯ САЛДА. В од
ном из номеров мы уже 
сообщали об акте ванда
лизма над могилой перво
го директора Верхнесал- 
динского меткомбината 
Гавриила Агаркова. Так 
вот: злоумышленники,
умыкнувшие титановый 
постамент памятника, 
пойманы. Это уже пятьде
сят восьмой случай хище
ния цветных металлов в 
Верхней Салде, и лишь 
пятеро попавшихся голуб
чиков лишены свободы. 
Администрация района 
обратилась к правитель
ству области с просьбой 
запретить прием цветных 
металлов от частных лиц.

ТУГУЛЫМ. Угроза от
ставки нависла над главой 
района Фаритом Салимо
вым. Но беда вовсе не в 
этом: за время своего 
правления господин Сали
мов и его «помощники», 
управляющий Восточным 
округом В. Волынкин и 
еще ряд чиновников, 
практически превратили 
район в зону бедствия. В 
развале находятся все сфе
ры деятельности:стоят по
чти все предприятия, кро
ме Юшалинского дерево
обрабатывающего комби
ната, накрывается агро
пром, сократилось количе
ство молока, мяса, посев
ных площадей, картошку 
вообще сеять престали. 
Развалена материальная 
база школ и больниц, за
держки по зарплате дос
тигли полугодовой отмет
ки. Естественно, на этом 
фоне дико смотрятся аст
рономические суммы, ко
торые вбухивались в ре

24—25 февраля по области ожидается перемен
ная облачность, 24-го — местами небольшой снег. 
25-го — без осадков. Ветер юго-восточный, 3—8 
м/сек.

Температура воздуха ночью — -11° — -16°, 
днем — -1° — -6°. В горах и пониженных районах

ночью — до -22°, днем — до -10°.

монт чиновничьих двор
цов Тугулыма. В общем, 
очень все печально. Одно 
радует: наконец-то вскры
ваются истинные винов
ники постигшего страну 
кошмара. Мы-то думали: 
зловредный Запад, сиони
сты и непросыхающий 
президент. Ищите ближе: 
старое доброе русское жу
лье с депутатскими знач
ками на лацканах.

И СНОВА ЕКАТЕРИН
БУРГ. Комиссия по посе
лению в общежитии УрГУ 
принялась употреблять 
власть. Так и не разобрав
шись с наводнившими 
универ драг-диллерами и 
терроризирующими обща
гу пьяными хулиганами, 
сводная команда студен
ческих начальников взяла 
и выселила из комнат три
надцать студентов. Пово
ды — самые смешные: пре
бывание в комнате посто
ронних лиц после 23 ча
сов, тихое распитие спир
тных напитков, даже... уст
ройство душа в умываль
ной комнате. Галочка 
поставлена, можно спать 
дальше?

ПОЛЕВСКОЙ, ТАЛИ- 
ЦА. Врачи Полевского и 
учителя Талицкого района 
прекратили свои забастов
ки и приступили к испол
нению ^„„^обязанностей. 
Правда, “администрации 
по-прежнему перед бюд
жетниками в долгах: пыта
ясь пригасить все еще тле
ющую искру бунта, чи
новники клянутся с марта 
начать возврат зажиленных 
ими зарплат, начать обес
печение «Скорой» Полевс
кого медикаментами, 
ГСМ, спецодеждой и ис
правной техникой. Под 
всеми этими обещаниями 
стоит подпись главы По
левского Виктора Колмо
горова, который прошлым 
летом довел учителей не
скольких школ до голо
довки. Колмогоров — член 
движения НДНГ.

МИХАЙЛОВСК. Впер
вые за несколько лет заб
резжил луч надежды для 
«Михалюма». Новому уп
равляющему Сергею Кок
шарову удалось закрыть 
половину месячной задол
женности по зарплате на 
850 тысяч рублей — прав
да, в качестве взаимозачета 
по платежам за квартиру. 
Получено заказов на одну 
тысячу тонн металла. К ав
густу планируется наладить 
выпуск алюминия и поли
рованной посуды до 20 
тонн в месяц, а тонких ви
дов фольги — до 150 тонн. 
На все антикризисные ме
роприятия около миллиона 
рублей инвестирует ЗАО 
«Трансконсалтгрупп» — то 
самое, что в свое время до
вело «Михалюм» до пред- 
коматозного состояния. Ви
дать, хозяевам не терпе
лось избавиться от неудоб
ного им директора завода 
Сергея Якимова, а по
скольку просто взять и 
снять — это не по-русски, 
получился такой славный 
переворотец и попутное 
разорение бывшего флаг
мана и гиганта. Коопериро
вание отсталых предприя
тий с передовыми продол
жается: «Михалюм» теперь 
обрел постоянного постав
щика подката в лице Ка
менск-Уральского метзаво
да. Приблизительная сумма 
затрат на реконструкцию 
едва-едва не погубленного 
завода уже подсчитана: не 
меньше 150 миллионов 
долларов. Это и есть пре
словутый «бизнес по-рус
ски».

EÀH листал 
Евгений СУСОРОВ
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Гитара по кругу
Более чем в пятидеся

ти городах и районах на
шей области в течение 
нескольких последних 
лет проводились кон
курсы, небольшие фес
тивали авторов-испол
нителей. Из года в год 
лауреатами и дипломан
тами таких мероприятий 
становились практичес
ки одни и те же люди, т. 
е. человек, достигнув оп
ределенного уровня, не 
имел возможности пой

Церковный календарь____________________________

ВЕЛИКИЙ ПОСТ22-го февраля (9-го по 
ст. стилю) начался самый 

продолжительный в право
славном церковном кален
даре и самьй строгий — Ве
ликий пост.

Он продлится семь недель, в 
течение которых нельзя вку
шать пищу животного проис
хождения. Лишь в субботу и 
воскресенье можно использо

Твой талисман

КУПИТЕ 
МУЖУ 

АМЕТИСТ
С 21 февраля по 20 мар

та мы будем поздравлять с 
днем рождения родившихся 
под знаком Рыбы.

Камнями этого знака в 
первую очередь считают 
жемчуг и аметист.

САЛАТ ИЗ КАПУСТЫ ~ 
С ПЛАСТМАССОЙВ прошлый раз, если 

вы не забыли, мы успели 
поговорить только о той 
посуде, в которой мы го
товим и держим еду. Се
годняшняя беседа будет 
посвящена тому, из чего 
мы едим.

В кругу семьи за столом 
мы не позволяем себе 
всем скопом лезть в каст
рюлю ложками. В дело 
идут обычные тарелки, 
чашки, блюдца, розетки, 
салатники и прочая ме
лочь. А сделана вышеупо
мянутая посуда, как прави
ло, из стекла или керами
ки.

Керамическая посуда 
включает гончарные, фа
янсовые, фарфоровые и 
майоликовые изделия. Гли
няная посуда в наше время 
кажется экзотикой, хотя 
еще не так давно применя
лась довольно широко. 
Обожженная в печи глина 
отлично держит форму, но 
имеет пористую поверх
ность. Чтобы устранить 
этот недостаток, гончар
ные изделия покрывают 
глазурью, в состав кото
рой входит среди прочих’ 
ингредиентов и свинец. 
Еще в начале века это час
тенько сказывалось на здо
ровье граждан. Но в наше 
время в гончарном произ
водстве допускается ис
пользование только фрит- 
тированной глазури, полу
чаемой при очень высокой 
температуре, что обеспе
чивает прочное соедине
ние свинца с кремниевой 
кислотой. Впрочем, чтобы 
лишний раз себя обезопа
сить от отравления свин

ти дальше, не был востре
бован.

Это учли организаторы 
IV слета авторов-исполни
телей, который намечен 
на 27 февраля. Примеча
тельно участие в организа
ции слета силовых струк
тур, которые, наряду с де
партаментом по делам мо
лодежи, вкладывают в 
этот фестиваль надежды 
на решение молодежных 
проблем: наркомании,
преступности и т. д.

вать растительное масло, а 
рыба разрешается лишь в праз
дники Благовещения (7-го апре
ля) и Вход Господень в Иеруса
лим (или по-русски Вербное 
воскресенье) за неделю до Пас
хи (в этом году — 4-го апреля).

Хорошими заменителями 
мяса в это время являются

Яимм разнообразен 
по цвету: он может быть 
бледно-розовым, серебря
ным и желтоватым, свет
ло-зеленым, белым, чер
ным, розовато-красным — 
в зависимости от того, в 
каких краях и водах его до
бывают. Он приносит счас
тье, долголетие и благопо
лучие, охраняет от безот
ветной любви и «дурного 
глаза» и даже якобы дает 
способность предвидеть 
будущее.

Кольцо с жемчугом охра
няет от воров и нечестных 
сделок. А его блеск зависит

цом, новую глиняную по
суду можно прокипятить в 
слабом растворе уксусной 
кислоты.

Фарфоровая и фаянсо
вая посуда, имеющая ров
ную, гладкую, зеркальную 
поверхность, с гигиеничес
кой точки зрения безуп
речна. Если же глазурь ра
стрескивается или отскаки
вает на краях изделия, то 
лучше им не пользоваться: 
в вашу пищу могут начать 
мигрировать нежелатель
ные ингредиенты. Все вы
шесказанное можно отне
сти и к майоликовым изде
лиям.

Но бывают случаи, ког
да трапеза переносится на 
лоно природы. Или когда 
вам хочется побаловать 
себя в обеденный перерыв 
не захваченным из дома 
бутербродом, а нормаль
ной человеческой едой в 
ближайшей забегаловке. 
Тут нам на выручку прихо
дит пластиковая посуда. 
Сразу же спешу отметить, 
что эта группа крайне раз
нообразна по химическо
му составу, способам про
изводства и прочим харак
теристикам, а потому мы 
не сумеем детально ра
зобраться в недостатках и 
преимуществах каждого 
вида. Остановимся лишь на 
отдельных представителях.

Пластмассы, применяе
мые для изготовления раз
личных околопищевых 
предметов, состоят из ос
новного полимерного ма
териала и всевозможных

Как сказал директор 
ДК ГУВД Юрий Куксин, 
«либо мы их воспитаем, 
либо они нас» (имеется в 
виду молодежь).

Всем, кто приедет на 
слет, а это лауреаты кон
курсов из 57 городов и рай
онов, будет дана возмож
ность выступить. На про
слушивании из всего ре
пертуара автора-исполни
теля будут выбраны наибо
лее «выдающиеся» произ
ведения. В состав комиссии

грибы, орехи, которые бога
ты белками и жирами. С ме
дицинской точки зрения такой 
длительный пост оздоровляет 
организм, выводит из него 
скопившиеся шлаки.

Кроме телесного, реко
мендуется еще духовный: 
усиленные молитвы, благо

от настроения и здоровья 
хозяина. После смерти вла
дельца жемчуг тускнеет.

Л илово-фиолетовый 
аметист приносит Рыбам 
покой, благо, удачу на 
охоте и в спортивных со
стязаниях, охраняет от 
пьянства, успокаивает 
расшалившиеся нервы. На
дев на палец кольцо с аме
тистом, можно не опа
саться, что спиртное оту
манит ваш рассудок.

Замужние женщины 
должны пресечь чью-либо 
попытку подарить их мужь
ям такой перстень. По

добавок, среди которых 
есть и стабилизаторы, и 
пластификаторы, и катали
заторы, и красители и еще 
черте что. И любая состав
ляющая может запросто 
испортить, при неправиль
ном обращении, аппетит. 
Так, например, одноразо
вые стаканчики и тарелки, 
а также их сородичи, име
нуемые обычно подложка
ми, производятся на осно
ве олеофинов (этилена, 
пропилена, бутилена и 
прочих). Все эти вещества, 
находясь в низкомолеку
лярном состоянии, облада
ют неприятным запахом, 
усиливающимся при повы
шении температуры. А по
сему, если вам принесли в 
одноразовом стаканчике 
горячий кофе, и запах его 
вместе с привкусом вам не 
по нраву, не спешите обви
нять бармена. Всему виной 
одноразовая посуда. Мо
жет, впрочем, статься, что 
выделяемые пластмассо
вым изделием вещества не 
изменяют свойств продук
та, хотя и не являются без
различными для организ
ма. Таковы поливинилхло
ридные и полистироловые 
произведения легкой про
мышленности. Однако су
ществуют и гигиенически 
безупречные пластиковые 
изделия. К таковым, на
пример, относятся плек
сигласовые изделия, цел
лофановая пленка и пред
меты сервировки стола, 
применяемые для обслу
живания пассажиров само

войдут как профессио
нальные исполнители, 
так и опытные педагоги.

После гала-концерта 
каждому из участников 
будет присвоен рейтинг. 
Лучшим вручат дипломы 
и призы.

Возглавит жюри пол
ковник милиции Вита
лий Леканов.

На второй день слета 
будет организован «круг
лый стол» «Гитара по кру
гу», где каждый сможет 
спеть все что душе угодно.

Эдуард ГОРБАЧЕВ 

творительность и т. д.
Вторая, третья и четвертая 

субботы Великого поста явля
ются родительскими. В это вре
мя рекомендуется вспоминать 
усопших родственников и мо
литься за них. Желательно по
сетить кладбища, но из-за оби
лия снега лучше всего это сде
лать на Радуницу, 20-го апреля.

Михаил ТУПИКОВ

скольку он откроет сердце 
мужчины для новой любви.

Кстати, аметистом гла
дят морщины, чтобы они 
не углублялись, сводят 
веснушки. Его кладут под 
подушку, чтобы видеть 
счастливые сны. Однако 
сила аметиста проявляет
ся, если его носят време
нами, а не постоянно.

Никогда не дарите Рыбе 
оливин — камень золотис
то-зеленого цвета из се
мейства гранатов. Он при
несет ей много несчастий.

Подготовила
Любовь ТАРАСОВА 

летов и теплоходов.
Конечно, в будущем 

появятся более совер
шенные полимерные ма
териалы, а пока стоит 
придерживаться реко
мендаций, сопровождаю
щих кухонную утварь: 
«Для сыпучих продук
тов», «Для холодной 
воды», «Для нежирных 
продуктов» и так далее. 
Кроме того, я считаю 
своим долгом заверить 
вас, что все материалы, 
идущие на производство 
околопищевых товаров, 
тщательнейшим образом 
исследуются санитарно- 
эпидемиологическим над
зором. К каждому ново
му полимерному матери
алу предъявляются сле
дующие требования: от
сутствие веществ, обла
дающих высокой токсич
ностью или специфичес
ким отрицательным дей
ствием на организм; при 
контакте с пищевыми 
продуктами последние не 
должны изменять органо
лептических свойств 
(вкус, цвет, запах); хими
ческие вещества, входя
щие в полимерные мате
риалы, не должны выде
ляться в количествах, 
превышающих допусти
мые нормы; поверхность 
изделия должна быть чис
той, гладкой и не липкой.

Елена БАКШУТОВА

Юридическая консультация
В нашем доме живут 

соседи, которые зло
употребляют алкоголем 
и крайне нерачительно 
относятся к своему жи
лью. Из-за них в 
подъезде грязь, тарака
ны, нижние этажи по 
стояку периодически 
заливаются водой. Мы 
боимся, что однажды 
они просто устроят по
жар. Но квартира их 
приватизирована, они 
ее собственники. Мож
но ли что-то сделать, 
если увещевания не по
могают!

Ястребковы, Екате
ринбург

Можно и нужно. Порядок 
действий по закону таков. 
Прежде всего надо обра
титься в орган местного 
самоуправления, район
ную администрацию. Если 
собственник жилого поме
щения использует его не по 
назначению, систематичес
ки нарушает права и инте
ресы соседёй либо бесхо
зяйственно обращается с 
жильем, орган местного 
самоуправления может 
предупредить собственника 
о необходимости устранить 
нарушения, а если они вле
кут разрушение помещения 
— назначить собственнику 
соразмерный срок для ре
монта помещения.

Если собственник после 
предупреждения продолжа
ет нарушать права и инте
ресы соседей или исполь
зовать жилое помещение не 
по назначению либо без ува
жительных причин не произ
ведет необходимый ре
монт, суд по иску органа 
местного самоуправления 
может принять решение о 
продаже с публичных 
торгов такого жилого 
помещения. Средства по
ступят собственнику жилья 
за вычетом расходов на 
исполнение судебного ре
шения.

Иной вопрос, если в 
семье, о которой вы пи
шете, есть несовершенно
летние дети. Тогда отчуж
дение жилого помещения 
допускается только с согла
сия органов опеки и попечи
тельства. И с учетом того, 
что предстоит решать воп
росы дальнейшего статуса 
ребенка (а это вообще осо
бая тема), данная процеду
ра затянется.

Наш земельный уча
сток с находящимся на 
нем домом плотно ог
раничен другими участ
ками. Между тем нам 
необходимо подводить 
к нему коммуникации. 
Мы что, обязаны вести 
их не по прямой, а в об
ход, лишь бы не задеть 
чью-то собственность! 
А если миновать чужие 
участки вообще нельзя!

Воробьевы, Нижний 
Тагил

Вопрос, который вы зада
ете, интересовал еще 
древних римлян (римское 
право, как известно, — 
основа современной евро
пейской системы права). С 
целью решения вопроса о 
том, как преодолеть проти
воречие между неприкос
новенным институтом част
ной собственности и необхо
димостью нормального 
пользования всеми земель
ными участками независимо 
от их нарезки, было введе
но понятие «сервитута». 
Оно, прожив более двух ты
сяч лет, плавно перешло в 
нынешний Гражданский ко

декс.
Согласно данному доку

менту, собственник недви
жимого имущества (земель
ного участка, другой не
движимости) вправе тре
бовать от собственника 
соседнего земельного уча
стка предоставления права 
ограниченного пользова
ния данным участком. 
Этот принцип и называется 
сервитутом.

Сервитут может уста
навливаться для обеспече
ния прохода и проезда 
через соседний земельный 
участок, прокладки и эксп
луатации линий электропе
редачи, связи и трубо
проводов, обеспечения 
водоснабжения и мелио
рации, а также других 
нужд собственника недви
жимого имущества, кото
рые не могут быть обес
печены без установления 
сервитута.

Сервитут устанавливается 
по соглашению между ли
цом, требующим установ
ления сервитута, и соб
ственником соседнего уча
стка и подлежит регистра
ции в порядке, установлен
ном для регистрации прав на 
недвижимое имущество. В 
случае недостижения со
глашения об установлении 
или условиях сервитута спор 
разрешается судом по 
иску лица, требующего ус
тановления сервитута.

Собственник участка, об
ремененного сервитутом, 
вправе, если иное не пре
дусмотрено законом, тре
бовать от лиц, в интере
сах которых установлен 
сервитут, соразмерную 
плату за пользование учас
тком.

Сервитут не может 
быть самостоятельным 
предметом купли-прода
жи, залога и не может пе
редаваться каким-либо спо
собом лицам, не являющим
ся собственниками недвижи
мого имущества, для обес
печения использования кото
рого сервитут установлен.

Просуществовав тысяче
летия, в масштабах каж
дого конкретного дела 
сервитут не вечен. По 
требованию собственни
ка земельного участка, 
обремененного сервиту
том, сервитут может 
быть прекращен ввиду 
отпадения оснований, по 
которым он был установ
лен. Кроме того, в слу
чаях, когда земельный 
участок, принадлежащий 
гражданину или юриди
ческому лицу, в резуль
тате обременения серви
тутом не может исполь
зоваться в соответствии с 
назначением участка, 
собственник вправе тре
бовать по суду прекра
щения сервитута.

Наше предприятие 
использует упрощен
ную систему налого
обложения. Нужно ли 
включать в совокупный 
доход авансы, получен
ные в счет предстоящих 
поставок!

Нузмутдинова Л.Ф., 
г. Полевской
Да. И авансовые платежи, 

и частичная оплата должны 
включаться в состав вало
вой выручки, принимаемой 
при расчете единого налога 
за тот период, в котором 
произведена отгрузка про
дукции (или выполнены ра
боты, услуги).

Александр 
АЛЕКСАНДРОВ, 

юрист, канд. наук, эксперт 
правительства области

ШАХМАТНЫЙ
I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Продолжим публикацию 
итогов конкурсов нашей 
газеты. Оценить красоту 
решения композиций вы 
сможете сами, разобрав 
решения. Мы даем только 
первый ход.

Конкурс «А. Копнин- 
80».

ДВУХХОДОВКИ
Похвальные отзывы:
Е. Петите (Испания) 

ло 25 задач 25 авторов из 
Украины, России, Испа
нии, Югославии, Румы
нии и Польши.

1 приз. М. Марандюк 
(Украина)

1. Кс 1 ! - 2. Kd3+.
2 приз. В. Шавырин 

(Екатеринбург)

1. ФБ2! - 2. Фс16+.
3 приз. В. Руденко (Ук

раина), В. Чепижный 
(Москва)

Кроссворд
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Питейное заведение. 4. 

Степень, уровень. 6. Побасенка, выдумка. 8. Персо
наж поэмы А.С. Пушкина «Руслан и Людмила», 10. 
Прекращение отношений в знак протеста. 12. Порт 
на Севере Турции, где произошло последнее сра
жение эпохи парусного флота. 13. Мальчик-путеше
ственник, герой повести С. Лагерлеф. 14. Предель
ная высота подъема летательного аппарата. 16. Мед
ведь из «Книгиджунглей» Р. Киплинга. 17. Глубокая 
яма на дне реки или озера. 19. Закругленная деталь, 
насаживаемая на мачту. 20. Морской единорог. 21. 
Старшая игральная карта с одним очком. 22. Свя
щенник. 23. Младший командир в русской армии до 
начала XIX века. 25. Океаническая птица семейства 
веслоногих. 27. Капитан подводной лодки, герой 
произведений Ж. Верна. 28. Совокупность перево
зочных средств специального назначения. 29. Морс
кое судно. 30. Капитан, персонаж романа Р. Стивен
сона «Остров сокровищ». 32. Кружок, служащий для 
счета очков в некоторых играх. 34. Река на Юго-За
паде Восточной Сибири, правый приток Енисея. 36. 
Спортивный судья. 39. Стиль в архитектуре и деко
ративном искусстве, завершивший развитие клас
сицизма. 40. Продолговатый или круглый пшенич
ный хлебец. 41. Столица Ганы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дополнительный заключи
тельный раздел музыкального произведения. 2. Пье
са М.А Булгакова. 3. Французский живописец-пей
зажист XIX века. 4. Спортивная ходьба по пересе
ченной местности. 5. Концентрированный раствор 
сахара. 6. Малосольная или копченая свинина. 7. Ли
цом к смотрящему. 8. Орешник, растущий на Кав

казе и в Крыму. 9. Передник. 10. Столица Германии. 11. 
Взрывчатое вещество. 14. Сборник жизнеописаний от
цов церкви. 15. Французский драматург XVII века, ав
тор трагедий «Гораций», «Цинна», «Мученик Поли- 
евкт», «Смерть Помпея». 16. Кондитерское изделие в 
виде палочки, пластинки. 18. Твердый и блестящий 
драгоценный камень. 23. Пряность, высушенная кора 
тропических деревьев. 24. Поэзия, выражающая чув
ства и переживания. 25. Содержание литературного 
произведения. 26. Стоящий на полу светильник на вы
сокой подставке. 30. Предприятие, производственное 
объединение. 31. Индийский поэт, общественный де
ятель XIX - XX веков. 32. В греческой мифологии вла
делец златорунного барана, сын царя Афаманта. 33. 
Остров в Вест-Индии, владение Нидерландов. 
35. Грубая рабочая одежда. 37. Овощ с утолщенным 
съедобным корнем. 38. Денежная единица Албании.

Составил Сергей АНОХИН

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ФЕВРАЛЯ

По горизонтали: 1. Вара. 3. Ринг. 9. Перехват. 10. Ка
валькада. 13. Ялик. 14. Вышивание. 15. Шико. 18. Сафра. 
19. Ремек. 20. Фавор. 23. Иваново. 24. Ярмарка. 27. Курсант. 
28. Матвеев. 31. Тонна. 32. Цанга. 33. Экран. 38. Альт. 39. 
Резервуар. 40. Этап. 43. «Черноморец». 44. Гуджарат. 45. 
Арка. 46. Горн.

По вертикали: 1. Вертикал. 2. Рюха. 4. Ильф. 5. Гравиров
ка. 6. Балык. 7. Лазарев. 8. «Налим». 9. Пая11.11 • Аноа. 12. Ми
нерва. 16. Древесина. 17. «Табакерка». 21. Юнона. 22. Права. 
25. Бутоньерка. 26. Даугава. 29. Заберег. 30. Санторин. 34. 
Матч. 35. Демон. 36. Латук. 37. Шпат. 41. Боек. 42. Ажио.

1.Фс4!-2. СП.
4 приз. Е. Петите

1. С:е6! цугцванг.
1-2 поч. отз. Ю. Горди- 

ан (Украина), В. Руденко

1. Леб! - 2.g6 +.
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Рубрику ведет 
Илья БАЛЕЗИН

MORTAL ROMBAT
Тип: драки (файтина)
Вид:сбоку
Игроков: 1-2
Сюжет этой популярнейшей игры 

построен на извечной теме борьбы 
Добра и Зла. Маг Шана Цунг по при
казу своего босса Шао Кана собира
ет лучших бойцов мира на далеком 
острове и устраивает турнир. Знако
мая история, не так ли? Это еще и 
сюжет фильма»с одноименным на
званием.

"Mortal Kombat" открывает серию 
игр, ставших классикой. Игра вышла 
в свет в 1992 году. Поэтому графика 
еще не на очень высоком уровне. 
Герои несколько "пятнисты" и рас
плывчаты. Небогат и арсенал их дви
жений. Хотя задние планы выполне
ны хорошо. И еще тени. Таких нет ни 
в одной следующей части "Mortal 
Kombat". Это не просто пятнышки на 
полу, а вполне натуральные тени, по
вторяющие очертания и движения 
"хозяина".

Все приемы я привожу для перво
го джойстика, т. е. противник справа 
от вас. Fatality (добивание противни
ка коронным ударом) наносятся в 
упор. Исключения указаны в скоб
ках. Через запятую — последова
тельное нажатие кнопок. Знак "+" — 
одновременное нажатие.

Liu Kang:
—> , Z — полет
—► , X — стрелять
Fatality: Start (держать), стрелка 

от противника на 360°.
Johny Cage:

С — скольжение 
X — стрелять 

Fatality: А
Капо:
В (держать) нож
В (держать) i, -bî — кувырки 
Fatality: , А
Raiden:
4<,—» , А — стрелять электриче

ством
А — полет

Fatality : —>, X
Scorpion:

А — гарпун
Ф, А — телепортация
Fatality: У (держать) î, Î отпус

тить У. (С расстояния подсечки)
Sub zero:
!,-» , А — заморозка

, Z + С — подкат
Fatality: 4,—> , А
Sonya:

, X — полет
Ф, А, С — захват ногами.
Fatality: —, START (с лю

бого расстояния).

Спорт
«НС!» уже не раз писала о феномене 

отдельно взятого серовского хоккея, вда
ли от признанных центров и весомых фи
нансовых стимулов растящего классных 
хоккеистов и содержащего команду мас
теров высшей лиги — достойного сопер
ника куда более опытных команд, ска
жем, из Новоуральска, Нижнего Тагила 
или Ижевска.

Георгий Савельев

«СЕРОВ
С нынешнего сезона серовский «Металлург» 

возглавляет новый главный тренер — заслуженный 
тренер России Георгий Савельев (экс- «Спартак» 
из Архангельска, «Прогресс» из Глазова, «Кедр» 
из Новоуральска, «Крылья Советов» из Москвы), 
с которым о выступлении команды (в которой вы

росли, напомним, Виктор 
Пучков, Геннадий Шапова
лов, Аркадий Рудаков, Вла
димир Шугин, Алексей Ма
каров) в чемпионате-98/99 
и поговорил внештатный 
корреспондент «НС!».

— Говорят, у серовско
го «Металлурга» нет про
блем, буквально захлест
нувших, скажем, екате
ринбургский клуб «Дина-

истов, прошедших школу 
высшей и суперлиги в со
ставе других, естественно, 
клубов — Александр Без
родное, Денис Митин, 
Александр Бызов, Игорь 
Монаенков и другие. Озна
чает ли это, что, во-первых, 
основу команды и впредь 
будут составлять опытные 
легионеры, а, во-вторых, 
что в Серове плохо работа-

следим абсолютно за всеми 
юными хоккеистами города, 
смотрим все матчи, и уже 
сегодня знаем в лицо всех 
молодых ребят, способных 
со временем заиграть и в 
главной команде. А иначе — 
нельзя. Ведь спортивный 
клуб, не имеющий возмож
ности комплектоваться за 
счет собственных школ, — 
«калиф на один час» (или —

ГОРОД хоккейный»

■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■в
S ТУРБАЗЫ И САНАТОРИИ! !

Всегда! Огромный выбор! ■ 
Качественно и дешево! ■ 
Для групп школьников и ■ 

семей!
Для бизнесменов и в

коллективных праздников! ■
Талон-скидка — Т5% ■

Действительно до 01.03.99. ■

РОССИЙСКИЙ СОЮЗ МОЛОДЕЖИ

Тел.: 51-96-70, 51-44-81 
Звоните! Мы вам рады!

Организация купит оптом 
либо возьмет на реализацию 

грузовые и легковые 
АВТОШИНЫ

Тел. в Новосибирске: 
(8-383-2) 32-67-54, 
тел./fax: 32-67-58

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки 
^котировки акции

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг
• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 22.02.99.

Центральный банк Российской Федерации установил на 22.02.1999 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

иЭО(доллар США) 22.95 (Газ-Инвест) 23.20 (Уралприватбанк)

0М(нем. марка) 13.10 (Уралвнешторгбанк) 13.64 (Уралриватбанк)

СВР(англ.фунт) 36.90 (Уралпромстройбанк) 38.50 (Екатер.муниц.банк)

FRF(10 франц.франк) 38.60 (Уралпромстройбанк) 40.50 (СКБ-банк)

ITL(1000 итал.лир) 13.00 (Уралпромстройбанк) 13.70 (Уралпромстройбанк)

KZT(100 казах.тен) 24.00 (Уралтрансбанк) 27.60 (Уралтрансбанк)

1 доллар США....................................22.84
1 немецкая марка.............................13.08
1 английский фунт стерлингов.....37.33
1 австралийский доллар................. 14.58
10 австрийских шиллингов............. 18.59
100 бельгийских франков..............63.41
1000 греческих драхм.....................79.49
10 датских крон.................................34.43
1 ЕВРО...................................................25.58
1 ирландский фунт........................... 32.48
100 исландских крон........................32.07
100 испанских песет.........................15.37
1000 итальянских лир...................... 13.21

1 канадский доллар............
1 нидерландский гульден..
10 норвежских крон..........
100 португальских эскудо.
1 сингапурский доллар......
1000000 турецких лир.......
10 финляндских марок......
10 французских франков..
10 шведских крон...............
1 швейцарский франк........
100 японских иен.................
100 казахстанских тенге....
10 украинских гривн...........

.15.35 
.11.61 
.29.29 
.12.76 
.13.40 
.66.06 
.43.02
.39.00 
.28.66 
.16.00 
.19.07 
.26.62 
60.91

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 22.02.99

Елена ВЕЩУНОВА

№ серии
Максимальный курс покупки, 

номинал 500.000
Минимальный курс продажи, 

номинал 500.000

13-я серия 600.00 Мост-банк 610.00 Уралсибсоцбанк
14-я серия 570.00 Мост-банк 585.00 Уралсибсоцбанк
15-я серия 545.00 Мост-банк -
16-я серия 500.00 Мост-банк -
17-я серия 625.00 Среднеур.брок.центр 652.50 Уралсибсоцбанк
18-я серия 600.00 Среднеур.брок.центр 637.50 Уралсибсоцбанк
19-я серия 590.00 Среднеур.брок.центр 622.50 Уралсибсоцбанк
20-я серия 565.00 Среднеур.брок.центр 597.50 Уралсибсоцбанк
21-я серия 550.00 Среднеур.брок.центр 580.00 Уралсибсоцбанк
22-я серия 595.00 Среднеур.брок.центр -
23-я серия 490.00 Среднеур.брок.центр 540.00 Среднеур.брок.центр
24-я серия 460.00 Среднеур.брок.центр -
25-я серия 620.00 Мост-банк 645.00 Среднеур.брок.центр
26-я серия 590.00 Мост-банк 615.00 Мост-банк
27-я серия 535.00 Среднеур.брок.центр ■
28-я серия 525.00 Среднеур.брок.центр -
29-я серия 495.00 Среднеур.брок.центр -

УЧРЕДИТЕЛИ:

Предприятие «Уралтрансгаз» 
ОАО «Газпром» 
Министерство по управлению 
госимуществом Свердловской 
области

Российский Союз Молодежи 
Физические лица
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Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800
Время подписи 
в печать — 18.45

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются

сезон). Все это я, в 
частности, некогда 
уже проходил в Ар
хангельске, куда был

мо-Энергия»? Я говорю, 
естественно, о деньгах...

— Я бы не сказал, что у 
нашего клуба никогда не 
возникают подобные труд
ности, но в целом, да, зарп
лату хоккеистам, представ
ляющим в России свой го
род, стараются не задержи
вать. И за это, на мой 
взгляд, надо особо поблаго
дарить и мэра Серова Вла
димира Анисимова, и руко
водителей учредителей клу
ба — ферросплавного и ме
таллургических заводов Бо
риса Лекомцева (президен
та хоккейного клуба. — 
А.М.) и Антона Бакова. Все 
они помогают хоккею чем и 
как могут.

— В составе «Метал
лурга» выступают не
сколько известных хокке-

ют группы подготовки?
— Я не согласен ни с пер

вым, ни со вторым. Да, в 
серовскую команду пригла
шены несколько известных и 
опытных хоккеистов, сумев
ших заметно укрепить наш 
молодой состав. Но вот что 
касается перспективы, то 
будущее руководители 
клуба и команды связыва
ют как раз и прежде всего 
с воспитанниками «Метал-

приглашен поработать с ко
мандой, укомплектованной 
исключительно из приезжих 
хоккеистов (в составе архан
гельского «Спартака» под 
руководством Савельева 
выступали, в частности, Ми
хаил Митькин, Алексей По-

гонин, Евгений Казачкин, Ва
силий Шумов, Яков Деев, 
Александр Куликов и мно
гие другие известные воспи
танники московского хок
кея). Надеюсь, что Серов и 
«Металлург» с их развитой 
хоккейной инфраструктурой 
и богатейшими традициями 
(а я пришел не на пустое 
место, за что отдельное 
спасибо моему предше
ственнику и помощнику Вла
димиру Шугину и Александ
ру Силенко) ждет счастли
вое настоящее и будущее.

Алексей МАТРОСОВ 
Серов — Екатеринбург

На снимке: 
звезда «Металлурга» 

Аркадий Рудаков (60-е) 
Фото Андрея ТОКАРЕВА

КЛАССОМ НА 
ТУРБАЗУ!В ЛЮБЫЕ 

ВЫХОДНЫЕ И 
В КАНИКУЛЫ!

ОТЛИЧНЫЕ 
РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 

ПРОГРАММЫ. 
ТРАНСПОРТ ТУДА 

И ОБРАТНО. РУКОВОДИТЕЛЬ - БЕСПЛАТНО.
РОССИЙС КПП СОЮЗ 

МОЛОДЕЖИ 
ТЕЛ.: 51-44-81, 51-96-70 

ТАЛОН-СКИДКА - 15% 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 

ДО 01.03.99.
ЗВОНИТЕ! ВАМ РАДЫ!

пурга», многие из которых 
уже являются лидерами 
«Металлурга»-99 и получа
ют приглашения о перехо
дах в другие клубы. Это — 
Александр Поняхин, Вячес
лав Андреев, Ян Якуценя, 
Александр Разломалин й 
многие другие. Ну а что 
касается подготовки ре
зервов, то мы пристально 

Спорт
ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ
Героем завершившегося 

в Австрии чемпионата мира 
стал екатеринбуржец Дмит
рий Синицын, завоевав
ший — впервые и в своей 
карьере, и в истории рос
сийского спорта! — бронзо
вую медаль по сумме двух 
видов соревнований 
(прыжки с трамплина и 
лыжная гонка на пять км).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
20 февраля состоялись 

ответные матчи 1/8 финала 
плей-офф чемпионата Рос
сии среди команд высшей 
лиги. Из трех свердловских 
клубов борьбу за медали 
продолжит теперь лишь
один вновь обретший

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ПЕРВОГО ЭТАПА 
ЧЕМПИОНАТА ВЫСШЕЙ ЛИГИ ФХР

И О Ш
1. «Ижсталь» (Ижевск) 32 42 97-63
2. «Нефтяник» (Ленингорск) 32 41 107-82
3. «Торпедо» (Усть-Каменогорск) 32 39 130-95
4. «Носта-Южный Урал»
(Новотроицк —Орск) 32 37 109-89
5. «Металлург» (Серов) 32 31 91-110
6. «Кедр» (Новоуральск) 32 29 84-96
7. «Спутник» (Нижний Тагил) 32 27 89-117
8. «Мотор» (Барнаул) 32 24 77-96
9. «Олимпия» (Кирово-Чепецк) 32 18 86-122

СКОРО 
8 МАРТА!

Всей компанией на 
турбазу.' 

Сауна, бар, спортзал! 
РОССИЙСКИЙ союз 

МОЛОДЕЖИ 
Теп.: 51-96-70 

Талон-скидка — 15%
Действительно до 

01.03.99.
Звоните! 

Мы вам рады!

ТЕАТР ДРАМЫ
23, 24 февраля
РУССКАЯ НАРОДНАЯ
ПОЧТА
(Малая сцена)
18.00

ТЕАТР МУЗКОМВДИИ
24 февраля
В ДЖАЗЕ ТОЛЬКО
ДЕВУШКИ
18.30

ТЮЗ
АХ, НЕ ЛЮБИТЬ ЕГО 
НЕЛЬЗЯ!..
17.00
24 февраля
ЕСЛИ ОЧЕНЬ 
ЗАХОТЕТЬ!
10.30

свое историческое название 
СКА (Екатеринбург), обыг
равший дома «Строитель» 
(Сыктывкар) — 4:2 (в пер
вом матче уральцы проиг
рали 1:2). По два мяча в во
рота «Строителя» забили 
Александр Братцев (20 и 
29) и Максим Чермных (47 
и 78), у гостей отличились 
Владимир Кузьмин (86) и 
Александр Другое (89). Лю
бопытно, кстати, что в со
ставе «Строителя» выступа
ет и воспитанник екатерин
бургского хоккея с мячом 
(но никогда не игравший в 
СКА) Алексей Устюжанин 
— старший брат защитника 
команды по хоккею с шай
бой «Динамо-Энергия» 
Дмитрия Устюжанина, не
давно уехавшего в США.

В 1/4 финала СКА теперь 
сыграет с ульяновской 
«Волгой», которая одолела 
«Уральский трубник» (4:4 в 
гостях и 4:2 дома). «Енисей» 
сыграет с «Родиной» (ки
ровчане обыграли «Маяк» 
— 3:1 и 5:3), «Сибскана» — 
со «Стартом», а «Водник» 
— с «Кузбассом». Первые 
матчи — в Екатеринбурге, 
Кирове, Нижнем Новгоро
де, Кемерове — состоятся 
24 февраля, ответные — 27 
февраля.

ХОККЕЙ
В Екатеринбурге завер

шился финальный турнир 
чемпионата России среди 
женских команд высшей 
лиги. Результаты игр двух 
последних дней: «Викинги»
(Москва «Спартак»

УЧЕБНЫЙ ТЕАТР 
СТАРШИЙ СЫН 
18.00

ФИЛАРМОНИЯ
ПУШКИН И ПОЭЗИЯ 
СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА 
(камерный зал)
18.30

(Москва) — 15:0, «Чайка» 
(Ярославль) — «Ника» (Че
лябинск) — 7:1, Казахстан 
— «Локомотив» (Красно
ярск) — 0:4, «Ника» — Ка
захстан — 0:16, «Локомо
тив» — «Спартак» — 15:0, 
«Спартак-Меркурий» (Ека
теринбург) — «Викинги» — 
0:2.

Итоги турнира (Казах
стан выступал вне конкур
са): 1. «Викинги» — 10 оч
ков, 2. «Спартак-Мерку
рий» — 8, 3. «Локомотив» — 
6, 4. «Чайка» — 4, 5. «Ника» 
— 2, 6. «Спартак» — 0.

Прошли матчи очеред
ного тура мужского первен
ства России среди команд 
высшей лиги. В Екатерин
бурге встречались «Динамо- 
Энергия» и ХК «Москва» 
(экс-ЦСКА). В первом матче

победили хозяева — 3:2 
(голы у «Д-Э»: Николай 
Заржицкий, Денис Соко
лов, Алексей Макаров), во 
втором — гости — 6:3 (голы: 
Владислав Отмахов, Алек
сей Симаков, Игорь Григо
рьев). Обе команды вышли в 
переходный турнир. 27 и 28 
февраля «Д-Э» сыграет в 
Пензе с «Дизелистом», а 
завершит турнир первого 
этапа наш клуб 3-4 марта в 
Саратове играми с «Крис
таллом». После чего и нач
нется переходный турнир за 
право играть в суперлиге 
РХЛ-1999/2000.

БАСКЕТБОЛ
21 февраля прошли оче

редные матчи чемпионата 
России среди женских ко
манд суперлиги. В Екатерин
бурге встречались местный 
«Уралмаш» и многократный 
чемпион России ЦСКА. Со 
счетом 74:62 победили бас
кетболистки ЦСКА, а са
мыми результативными иг
роками матча стали моск
вичка Елена Баранова — 28 
очков + 16 подборов и урал- 
машевка Наталья Гаврилова 
— 18 очков. Повторный матч 
состоялся вчера вечером.

Корреспонденту «НС!» 
стало известно, что завтра 
из французской больницы 
будет выписана баскетболи
стка команды «Орши» Еле
на Пшикова, о тяжелой 
травме которой «НС!» уже 
сообщала. 18 февраля Елене 
была сделана уникальная 
операция связок ноги, пос
ле которой Елене предстоит 
потратить еще несколько 
месяцев на восстановление 
формы. По сведениям из 
Франции, операция про
шла вполне успешно, и 
звезда уралмашевского, 
российского, а теперь еще и 
французского баскетбола 
чувствует себя вполне хоро
шо.

ВОЛЕЙБОЛ
В очередном туре мужс

кой российской суперлиги в 
Белгороде встречались ли
деры — екатеринбургский 
«УЭМ-Изумруд» и белго
родское «Белогорье-Дина- 
мо». Оба матча выиграли хо
зяева — 3:0 и 3:0, прервав
шие тем самым серию 
«Изумруда» из 18-ти побед 
кряду.

А завтра «Уралэнерго- 
маш-Изумруд» сыграет 
дома заключительный (и 
ничего уж не решающий) 
матч группового турнира 
Кубка обладателей кубков 
европейских стран с 
польской командой «Явал 
Юрайска» (Ченстохов). Как 
«НС!» уже сообщала, вне 
зависимости от исхода это
го матча «Изумруд» досроч
но занял первое место в 
своей группе и вышел в 
«Финал четырех» (соперни
ки — французский «Канн», 
а также, скорее всего, ита
льянский «Альпитур» и 
югославская «Црвена Звез
да»).

БОДИБИЛДИНГ
20 февраля на пресс-кон

ференции президента Свер-

дловской областной ассоци- 
ацйи культуристов Олега 
Тодорова было объявлено о 
радостном событии в жизни 
всех российских культурис
тов. Бодибилдинг отныне — 
тоже вид спорта, официаль
но признанный олимпийс
ким комитетом. А значит, не 
за горами и появление бо
дибилдинга в официальной 
программе очередных 
Олимпийских игр. Ну а пока 
свердловские бодибилдеры 
(в чьи ряды больше не вхо
дит снятый со всех постов за 
тяжелейший проступок Вла
димир Корепанов) готовят
ся к очередному чемпионату 
Среднего Урала, который 
состоится в Екатеринбурге 
17 апреля, и к чемпионату 
России в Мурманске.

ЕДИНОБОРСТВО
Турнир по борьбе без 

правил, в четвертый раз 
организованный Свердловс
ким областным отделением 
Союза ветеранов Афганис
тана и федерацией руко
пашного боя, прошел 19 
февраля на арене екатерин
бургского цирка. Участвова
ли 13 бойцов из Украины, 
Казахстана, Осетии, Пен
зы, Перми и Екатеринбур
га, соревновавшиеся в трех 
весовых категориях (до 70 
кг, до 80 кг и свыше 80 кг). 
Из четырех екатеринбурж
цев преуспел, к сожалению, 
только один — двукратный 
чемпион мира по кикбок
сингу Дмитрий Новик, одо
левший казахстанца Эдуар
да Левинца и пермяка Вади
ма Востокова. А вот земля
кам Новика — Алексею 
Агафонову, Кириллу Гори
ну и Юрию Насонову — 
пришлось сойти с дистан
ции уже после первого боя. 
Кроме Новика, призы в 18 
тысяч рублей выиграли так
же победитель предыдущего 
турнира алматинец Жанбу- 
лат Жанпиисов (легкая ка
тегория) и пермяк Влади
мир Гутин (средняя). Приз 
зрительских симпатий полу
чил осетинский боец Тома
зи Черткоев, в блестящем 
стиле победивший казах
станца Эдуарда Безо и под
твердивший, что не зря тра
диционный турнир в Екате
ринбурге получил название 
«Турнир настоящих муж
чин».

МИНИ-ФУТБОЛ
22 февраля в Испании 

стартовал чемпионат Евро
пы. В составе одного из учас
тников (и фаворитов) сбор
ной России выступают и 
двое екатеринбуржцев — иг
роки «ВИЗа» Денис Агафо
нов и Вадим Яшин. На пер
вом этапе россияне сыграют 
с Италией, Португалией и 
Бельгией.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
Воспитанница екатерин

бургской ШВСМ Ирина Ха
барова завоевала две брон
зовые медали (в беге на 60 и 
200 метров) на завершив
шемся в Москве зимнем 
чемпионате России.

Юрий ОВОДОВ
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕЛО

ЛАРИСУ ДОЛИНУ 
ВПОРУ НАГРАДИТЬ 

МЕДАЛЬЮ
Известная певица Лариса 

Долина, сама не предполагая, 
спасла несколько офицеров - 

руководите
лей Самар
ского УВД. 
Во время 
страшного 
пожара, 
унесшего 
десятки 
жизней, 
шел кон
церт гаст
ролирую
щей в По

волжье Долиной. Среди других 
почетных приглашенных на кон
церт пришли и руководители 
управления. Полыхнуло без 
них...
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ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ 

ВЫПУСК

23 февраля 1999 года

ВСТРЕЧАТЬ - ТАК КОРОЛЕВУ!
«КАЛАШНИКОВ» - 

СРЕДИ ОТКРЫТИЙ ВЕКА
В Париже подводят итоги 

уходящего столетия. Специаль
ная комиссия представила спи

сок «откры
тий века», 
отметив 36 
(на каждую 
букву 
француз
ского ал- 
ф а в и т а ) 
судьбонос
ных изо
бретений: 
аспирин, 
бомба 

атомная, мобильный телефон... 
Два открытия - наши, россий
ские: sputnik и Kalashnicov. 
Изобретатель самого извест
ного в мире автомата Калаш
ников - единственный из росси
ян, попавший в столь почетную 
компанию.

РЫЖКОВ ТОЖЕ 
ИЩЕТ ИДЕЮ

Новый лидер фракции НДР в 
Думе Владимир Рыжков начал 
лихорадочно выявлять «новую 

русскую 
и д е о л о - 
гию»: он
объехал 
московские 
интеллекту
альные са
лоны и об
ратился за 
консульта
циями в 
журнал 
«Москва».

На тот случай, если идея ус
кользнет, Рыжков провел раз
ведку в Белом доме на предмет 
возможного перехода на рабо
ту в правительство.

фоксим БРУНОВ,

ДЛЯ ЭТИХ ВОИНОВ КАЖДЫЙ ПРИЕЗД ВЫСОКОГО ГОСТЯ - ТРОЙНОЙ ПРАЗДНИК: РЕБЯТА ПОЛУЧАЮТ ПО ТРИ ПОРЦИИ МАСЛА

Когда в Советский Союз в 1943 
году впервые приехал Уинстон Чер
чилль, он долго ходил вдоль строя 
роты почетного караула и всматри
вался в лица солдат. В состав этой 
первой РПК ведомство Лаврентия 
Берии, которому она поначалу при
надлежала, еще в 1941 году набра
ло гвардейцев из фронтовиков, вы
державших первый, самый страш
ный, удар гитлеровских войск. Лица 
у мужиков были соответствующие - 
спокойно-суровые, каменно-моно
литные. Потрясенный премьер-ми
нистр Великобритании сказал тогда 
историческую фразу, позже вошед
шую во все учебники:

- Этих солдат победить невоз
можно.

Так и вышло, наша Родина побе
дила фашистскую Германию. А в ба
тальон почетного караула Отдель
ного комендантского полка Москов
ской военной комендатуры по-преж
нему берут ребят гвардейского рос
та (по директиве Генштаба: не ниже 
180 сантиметров), которых учат не 
только маршировать и выполнять 
приемы с оружием, но и не отводить 
глаза, когда в них вглядываются за
рубежные гости самого высокого 
ранга.

Отбирают для службы в ротах 
почетного караула призывников в 
18 областях центра России. От кан
дидата в РПК требуется, помимо 
здоровущего роста, и крепкое здо
ровье. Солдат не должен иметь пе
реломов, плоскостопия, слабого 
зрения. Ну и, конечно, должен быть 
лицом пригож: как-никак придется 
ему быть «визитной карточкой» госу
дарства Российского.

Еще более строг отбор офице
ров. В батальон почетного караула, 
как правило, берут выпускников Мо
сковского высшего общевойскового 
командного училища. Те, кто попал 
служить в РПК, обычно продолжают 
в нем службу долго. Они, как гово
рится, «штучный товар», из войск 
взводного-ротного брать - замуча
ешься переучивать. Показательна 
карьера одного из недавних коман
диров Отдельного комендантского 
полка полковника Петра Алексееви
ча Ковалева. Он отслужил здесь 
срочную солдатскую, после военно- 
гб' уЧйлй'Щб 'пришел 'комвзводами, 

пройдя все ступени карьеры в полку, 
потом им командовал.

Служба солдат и офицеров ба
тальона почетного караула - не 
мед, не сахар. Ежедневные занятия 
строевой подготовкой занимают не 
менее 3-5 часов. Некоторые солда
ты не выдерживают, просят переве
сти их в другие подразделения. Но 
таких - мало. Вообще «шлангов» и 
«сачков» в батальоне не любят.

Ребята служат на совесть, пони
мают, какая ответственность на них 
лежит, говорят офицеры полка. Без 
совестливого отношения к своим 
обязанностям такие нагрузки они 
попросту не смогли бы выносить.

Подготовка к встрече очередного 
высокого гостя России начинается 
загодя. Прилетает, например, глава 
зарубежного государства или воен
ный министр (слава Богу, хоть пар
тийные делегации теперь встречать 
не надо, говорят офицеры-«старо- 
жилы» батальона почетного карау
ла) в 9 утра. За два часа почетный 
караул уже стоит на аэродроме. 
Пока собраться - доехать - подъем 
как минимум в 4 утра. Бывает, в 
один день прилетают сразу несколь
ко делегаций, которые к тому же, по 
протоколу, возлагают цветы к 
могиле Неизвестного солдата и еще 
где-нибудь. В общем, «заморочек» 
хватает.

Порой случается «горячая стра
да»: дни государственных праздни
ков или просто визиты глав зару
бежных стран «косяком» идут один 
за другим. Тогда количество меро
приятий по встречам на аэродромах 
и возложениям венков «зашкалива
ет», бывает, за сотню в течение не
дели.

До сих пор в Отдельном комен
дантском полку Московской воен
ной комендатуры вспоминают 
празднование 50-летия Победы над 
фашистской Германией. Тогда в 
один день 9 Мая солдаты и офице
ры почетного караула встретили 
около двух десятков высокопостав
ленных иностранных гостей России и 
провели более сорока торжествен
ных возложений венков к могиле Не
известного солдата. Начали прово
дить церемонии в 8 утра и в 8 ве
чера закончили. И все -„не шелох
нувшись в замершем строю или не

Британская королева Елизавета Вторая вспоминает слова Черчилля.

сбиваясь с шага во время прохожде
ния, все строго по протоколу и це
ремониалу, все - с полной отдачей 
сил.

Есть в почетном карауле и льго
ты. Форму для солдат и офицеров 
шьют по индивидуальным меркам. 
Кормят лучше, чем в обычных частях. 
В будние дни солдатам дают две 
порции мяса и сливочного масла, в 
дни встреч и проводов - три порции. 
Но «перекормленных» бойцов в ба
тальоне не видно: все доппайки 
«съедают» ежедневные тяжелые на
грузки.

У офицеров льгот как таковых 
нет. Денежное довольствие они по
лучают, как в обычных строевых ча
стях, ни больше ни меньше. В От
дельном комендантском полку, как и 
во всех Вооруженных силах', плохо с 
квартирами для офицеров. Несколь

ко офицерских семей долгие годы 
мыкаются по «общагам» и «углам».

Но нытиков в почетном карауле 
нет. Солдаты гордятся тем, что вы
полняют задания как минимум мини
стра иностранных дел и с удовольст
вием «лепят» дембельские альбомы, 
где они запечатлены на фоне пер
вых величин мировой политики. Гор
дятся службой и офицеры: честь 
представлять государство дается не 
каждому.

Достоинство страны, конечно, со
стоит не в том, как четко тянут но
сок сапога солдаты роты почетного 
караула. Но все же, все же...

Был случай: несколько лет назад 
глава одного из развивающихся го
сударств, видимо, не изучивший как 
следует протокольные тонкости (а, 
может, слегка «перебравший»), ’ по
лез, к,дстречающе(иу его на аэро

дроме командиру РПК с лобызания
ми. Офицер, не потеряв самообла
дания, переложил из руки в руку об
наженную шашку, отгородившись 
таким образом ее сверкающей ста
лью от любвеобильного друга на
шей страны, и протянул ему руку для 
рукопожатия. Крепкий, от души, 
«жим» несколько привел встречае
мого президента в чувство и в рам
ки протокола. А может быть, и не 
рукопожатие, а взгляд, который в 
батальоне почетного караула его 
офицеров и солдат по-прежнему 
учат не отводить даже в трудные для 
России времена?

Армия, конечно, существует не 
для парадов. Но именно на парадах 
народ видит, какие у него защитни
ки: вооруженное стадо или монолит.

Четче шаг, почетный караул. Мы 
пробьемся!

Наталья АФОНИНА.

БАНКИРЫ
НА САМООБСЛУЖИВАНИИ
ЧЕМ ХУЖЕ РУБЛЮ, 
ТЕМ ЛУЧШЕ ГЛАВНОМУ БАНКУ РОССИИ?

На минувшей неделе ис
полнилось полгода со дня 
всероссийского пожара от 17 
августа 1998 года, в огне ко
торого сгорело ни много ни 
мало 300 миллиардов казен
ных и наших кровных рублей.

Занявшаяся делом «пиро
техников» генпрокуратура к 
своему удивлению не обнару
жила ни одного документа 
правительства, ни совета ди
ректоров Центробанка, на ко
тором бы обсуждались причи
ны, толкнувшие власть на 
столь драматическое по своим 
последствиям для России и 
россиян решение. Даже боль
шевики не позволяли такой 
вольности: они под протокол 
вели свои дискуссии (к приме
ру, по Брестскому миру). А тут 
на глазах честного народа 
посылают рубль в нокаут, по
казывают фигу иностранным 
кредиторам, валят банковскую 
систему, превращают в пыль 
сбережения - и ни одного про
токола, ни одной захудалой 
бумажки. Более того: постано
вление - вдумайтесь! - прави
тельственное о дефолте не 
обсуждалось ни на заседании 
правительства, ни в Банке 
России. Да что там прави
тельство: в процесс принятия 
решения не стали вовлекать 
даже самого хозяина Кремля. 
Все было решено келейно, по- 
большевистски. Узкий круг 
«революционеров» - Сергей 
Кириенко, Сергей Дубинин, 
Михаил Задорнов, Сергей 
Алексашенко, Анатолий Чу
байс и Егор Гайдар - взва 
лили на себя ношу ответствен
ности за августовские собы
тия.

Раскаиваются сегодня? Со
жалеют о случившемся под 
грузом негативных последст
вий дефолта для российской 
экономики? Куда там! В от
крытом письме к Борису Ель
цину бывшие руководители 
Центробанка Сергей Дуби
нин и Сергей Алексашенко от
метают все обвинения в свой 
адрес. Их даже не смущает 
убийственный факт, который 

приводится в обращении 
Юрия Скуратова к руководи
телям всех ветвей власти. В те 
самые августовские дни, когда 
синим пламенем горит россий
ский рубль, Дубинин и Алек
сашенко, оказываются, прини
мают решение о выплате всем 
работникам премии в размере 
110 процентов от оклада. За 
что? За то, что Банк России 
завалил на бок национальную 
валюту? Можете смеяться: 
премии «за поддержание ста
бильности банковской систе
мы» выплатили всем сотрудни
кам Центробанка и в октябре, 
и в ноябре 1998 года, когда 
рубль уже валялся в грязи. 
Страна корчится в финансо
вых судорогах, а руководство 
главного банка выписывает 
себе премии. Помнится, в 
блокадном Ленинграде това
рищ Жданов уплетал икру и 
мандарины...

Вряд ли стоило ожидать 
другого от руководства Цен
тробанка, социальный фонд 
которого в размере 600 мил
лионов рублей) выплаты посо
бий, лечение и отдых) постав
лен на одну доску с резерв
ным фондом страны - в 793 
миллиона рублей. А ведь из 
последнего подстраховывают
ся все сбережения населения. 
Или вот еще одна не менее 
красноречивая деталь: объем 
незавершенного строительст
ва Банка России сопоставим 
со всей программой государ
ственного жилищного строи
тельства! Центробанк, вроде 
бы призванный по своему ста
тусу стоять на страже рубля и 
наших накоплений, по сути пе
реродился в контору по обес
печению своих собственных 
материальных интересов. На 
днях бывший глава налоговой 
службы Борис Федоров при
звал «не пытаться угробить 
единственное приличное гос
учреждение России». Как же, 
его угробишь!

Сергей ЗАВОРОТНЫЙ.

МИРУ - МИР!

КТО КОНСТИТУЦИЮ ПИШЕТ,
ТОТ ЕЕ И ТАНЦУЕТ
В ХОДЕ БОРЬБЫ ЗА ВНЕСЕНИЕ ПОПРАВОК В ОСНОВНОЙ ЗАКОН СЕМЬЮ ПРЕЗИДЕНТА 
ПЫТАЮТСЯ УДАРИТЬ НИЖЕ ПОЯСА - ПО КАРМАНУ

Шесть лет эксплуатации Консти
туции РФ образца 1993 года убе
дительно доказали, что для чело
века, под которого она написана, 
этот Основной Закон страны - не
пробиваемый политический бро
нежилет. Однако носить его вла
дельцу, даже при самом благопри
ятном развитии событий, осталось 
немногим больше года. И потенци
альные кандидаты в гаранты Кон
ституции начали примерять ее на 
себя. Но вот беда - премьеру При
макову маловат возрастной ценз 
для кандидатов в президенты. А 
Геннадию Зюганову, как утвер
ждает большинство аналитиков, 
наоборот, очень хотелось бы су
зить круг лиц, избирающих главу 
государства.

Попытки подгона Основного 
Закона под новые конкретные ли
ца тормозятся не столько борьбой 
между ними, сколько сопротивле
нием нынешнего владельца крем
левских покоев. Его неожиданный 
отлет на похороны иорданского 
короля Хусейна еще раз убеди
тельно доказал, что, несмотря ни 
на какие недуги, хватка за власть и 
ее атрибуты остается у Ельцина 
прежней - железной, Это, в свою 
очередь, означает, что по мере 
сил он постарается не допустить 
внесения малейших изменений в 
охраняющую его Конституцию.

Учитывая бесполезность и опас
ность попыток оказания воздейст
вия на самого Ельцина, потенци
альным кандидатам не остается 
ничего иного, как перенести всю 
тяжесть давления на президент
скую семью.

Коммунисты, например, начали 
новую пропагандистскую акцию. В 
кулуарах Государственной Думы их 
представители начали рассуждать 
о новом судебном процессе над 
Ельциным и его окружением. Они 
говорят о том, что ясно понимают 
юридическую бесперспективность 
затянувшегося процесса импичмен
та. Но материалы, накопленные в 
ходе работы Комиссии по импич
менту, как они утверждают, могут 
лечь в основу уголовного пресле
дования Бориса Ельцина после 
прекращения его президентских 
полномочий. И здесь представите
ли компартии произносят ключе
вые слова, которые явно предна
значены для ельцинского клана: 
процесс будет идти по южнокорей

скому образцу. То 
есть с возвращени
ем неправедно на
житых денег.

Нужно признать, 
что это - неплохо 
просчитанный ход. 
Первой семье Рос
сии, видимо, есть 
что терять. Досто
верные данные о 
размерах ее состо
яния, естественно, 
отсутствуют. Одна
ко, по информации, 
исходящей из окру
жения Бориса Бере
зовского, их шеф 
управляет капита
лом в размере три
надцати миллиар
дов долларов, из 
которых лично Бе
резовскому принад
лежат три миллиар
да, а десять довере
ны ему семьей Ель
цина. Скорее всего, 
реальные цифры на
коплений ельцинско
го клана значитель
но меньше. Но, учи
тывая то, что Проку
ратура СССР в 1991 году считала, 
что на зарубежных счетах Ельцина 
хранится около ста миллионов дол
ларов, а с тех пор он правит во
семь лет, речь все равно идет об 
очень значительных средствах.

Правительство России в этой си
туации также действует вопреки 
интересам президентской семьи. 
Предлагаемый Белым домом вари
ант возврата денег из-за рубежа - 
«отдай все и живи спокойно» - со
вершенно не устраивает окруже
ние Ельцина. По словам информа
ционного кремлевского источника, 
в клане Ельцина наблюдается то, 
что обычно бывает во всех семьях 
накануне дележа большого на
следства, когда завещания нет или 
его содержание неизвестно.

На этом фоне члены президент
ской семьи отчаянно пытаются вы
брать такого покровителя на буду
щее, который смог бы обеспечить 
им неприкосновенность и сохран
ность состояния. По словам того 
же источника, подтвержденным по 
другим каналам, дочь президента 
Елена и ее муж Валерий Окулов 
однозначно ориентируются на Ев

гения Примакова. К тому же вари
анту время от времени склоняется 
и Татьяна Дьяченко, однако ее дав
ние и запутанные деловые отноше
ния с Борисом Березовским вынуж
дают ее играть в одной команде с 
исполнительным секретарем СНГ.

По словам тех же источников, 
жена президента, чья нервная сис
тема истощена болезнями мужа, 
совершенно запуталась в том, что 
происходит, и обращается со сво
ими просьбами то к Примакову, то 
к Березовскому. Последний, как 
обычно, пытается использовать си
туацию, чтобы посредничать между 
всеми сторонами и найти выход из 
положения, в которое его загнал 
Примаков.

Однако, по словам нашего ис
точника в Кремле, пока все эти иг
ры не будут иметь никакого резуль
тата. Президент гораздо больше 
озабочен сохранением своей вла
сти сейчас, чем туманными перспе
ктивами на будущее своего семей
ства.

Евгений ЖИРНОВ.

НОВОСТЬ ГРЕЕТ

Я МОРКОВИНКУ 
НЕСУ ЗА ЗЕЛЕНЫЙ

ХВОСТИК
В магазинах Череповца ката

строфически упал спрос на ос
новные продукты питания. Это 
отнюдь не означает, что горо
жане поголовно сели на диету. 
Экономические обстоятельства 
вынудили затянуть пояса. Но 
торговцы и из этой ситуации пы
таются найти выход. «Идя на
встречу» покупателям, они нача
ли отпускать поштучно конфеты, 
печенье и даже картофель, со
общает наш корреспондент Еле
на ЧЕСНОКОВА.

Все в мире взаимосвязано - 
если одни начинают считать 
картофель поштучно, другие в 
это же время поштучно считают 
«зеленые».

НОЧЬ ЛЮБВИ 
ОБЪЯВИЛ МЭР 

КОСТРОМЫ
Первый костромич, родив

шийся в новогоднюю ночь 2000 
года, получит однокомнатную 
квартиру. Такое обещание дал 
землякам мэр Борис Коробов. 
Совет администрации области 
поддержал эту инициативу. День
ги на строительство квартиры 
будут выделены из бюджета го
рода, сообщает наш корреспон
дент Николай ЧУЛИХИН.

Можно догадаться, что 1 ап
реля 1999 года костромичам бу
дет не до шуток.

ДЕТЕЙ ПОЖЕНИЛИ, 

А САМИ РАЗРУГАЛИСЬ
Аскар Акаев недоволен ини

циативой своего коллеги, а с не
давнего времени родственника, 
Нурсултана Назарбаева. Речь 
идет о новом таможенном тари
фе аж в 200 процентов, который 
ввели ' казахи на ряд товаров, 
ввозимых из Киргизии. Он обви
нил соседей в организации бло
кады вокруг своего государства. 
Новые тарифы, по мнению Ака
ева, стали главным признаком 
того, что между странами Цент
ральной Азии идет торговая вой
на. Президент уверен, что Кир
гизию «наказывают» за ее вступ
ление во Всемирную торговую 
организацию, сообщает наш 
корреспондент Борис КУЗЬМЕН
КО.

Это только «милые ругаются - 
только тешатся», а в большой 
политике нет родственников - 
есть большие интересы.



РЕПОРТАЖ С ЦИФРАМИ

В ДОЛГАХ, 
КАК В СИТЦАХ...
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ПОБЫВАЛ В «ГОРОДЕ НЕВЕСТ»

НУ ОЧЕНЬ ГОРЬКОЕ ЛЕКАРСТВО
ДИРЕКТОР НИИ ФАРМАКОЛОГИИ АКАДЕМИК СЕРГЕЙ СЕРЕДИН ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: ПОЛАГАТЬСЯ ТОЛЬКО НА 
ИМПОРТНЫЕ ЛЕКАРСТВА - ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ СТРАНЫ!

«Пыши машина шибче-ка, вовек 
чтоб не смолкла, побольше ситчика 
моим комсомолкам!». Социалистиче
ский пафос этих строк Маяковского 
был замешан на прочной капитали
стической основе. Как свидетельству
ют размещенные в бывшем родовом 
доме фабриканта Дмитрия Бурылина 
экспозиции Ивановского музея ситца, 
зародившаяся 250 лет назад в селе 
Иваново текстильная отрасль доре
волюционной России продолжала ис
правно «пыхтеть» до начала 70-х го
дов, когда на ивановских фабриках 
начали выбрасывать платовские 
станки (английской фирмы) и пере
вооружать свои предприятия на со
циалистический манер. На капитали
стической закваске, сдобренной со
ветским оборудованием, текстильная 
отрасль СССР в 1975 году вышла на 
первое место в мире по производст
ву шерстяных и льняных тканей. А се
годня Россия по выпуску полотна ска
тилась к 1906 году.

Ивановский губернатор Влади
слав Тихомиров со своим аппаратом 
разместился в бывшем особняке тек
стильного фабриканта Маракушева, 
на потолках которого еще сохрани
лись ситцевые мотивы. Так что о пре
вратностях судьбы некогда процвета
ющего текстильного производства он 
может размышлять под сенью исто
рии. А прийти в смятение есть от че
го. Падает самая быстрая по оборо
ту денег обрабатывающая отрасль 
промышленности. На ткани, водке и 
табаке держалась казна дореволю
ционной и уже советской России. В 
лучшие годы союзный бюджет, на
пример, наполнялся за счет текстиля 
на 28 процентов, а сейчас в россий
ской казне текстильных 1,5 процента. 
В Ивановской области, в этом ситце
вом крае, 43 текстильных предпри
ятия раньше давали 60-70 процентов 
всех налоговых поступлений, а те
перь лишь 28.

Однако, несмотря на затухающую 
производственную активность (в про
шлом году объем выпуска снизился 
на 4 процента при 15 процентах в 
целом по России), текстильная от
расль Иваново-Вознесенской губер
нии сдаваться не собирается. Мо
рально и физически устаревшая тех
ника на треть все-таки загружена. 
Хлопчатобумажный комбинат им. 
Ф.Н. Самойлова, например, которо
му в этом году исполняется 250 лет, 
по заказу продавцов хлопка вынуж
ден выпускать разреженный ситец. 
Естественно, исключительно для внут
реннего рынка. Об экспорте готовых 
тканей забыли.

Из-за технологической отстало
сти, нехватки сырья текстильные дели
катесы в Иванове не выпускают и ос
тальные предприятия. Чтобы совсем 
не оставить без работы «город не
вест», делают пока что можно и что 
умеют. Поэтому на многих предпри
ятиях рабочих вообще не сокраща
ют, держат на минимальной зарпла
те. Неделю работают, две отдыхают. 
Официально зарегистрированная 
безработица - 11 процентов, но 
скрытая - конечно, гораздо выше.

Больше всего в своем бедствен
ном положении ивановцы винят Гай
дара. Он якобы, будучи в Иванове, 
умудрился сказать, что своя текстиль
ная промышленность России вообще 
не нужна. Можно обойтись, мол, им
портом. Проведенная на такой идео
логической базе приватизация в тек
стильной отрасли развалила жизне
способные технологические комплек
сы. Произошла их разбивка на от
дельные предприятия. А в нормаль
ной рыночной экономике невозмож
но себе представить ту же автоном
но работающую ткацкую фабрику.

когда прядильные, ткацкие и отде
лочные фабрики выступают не в од
ном юридическом лице, НДС гоняет
ся по каждому технологическому пе
реходу. Выходит ткань, в цене кото
рой три НДС.

Ситуацией в Иванове ловко вос
пользовались крупные коммерческие 
структуры. Они имеют деньги, чтобы 
купить хлопок. А у кого сырье, тот и 
господин. Чтобы вытеснить произво
дителей тканей с рынка, коммерсан
ты навязали им давальческую схему 
переработки сырья, когда предпри
ятия расплачиваются за хлопок своей 
продукцией.

Из килограмма хлопка в лучшем 
случае получается 900 граммов пря
жи. Если речь вести о ситце, то из 
этого количества ниток выходит 10 
погонных метров суровой ткани. А в 
отделочном производстве - 9,8 метра 
ткани готовой. Коммерсант за кило
грамм хлопка, как правило, требует 
не меньше 8 метров ситца. Прихо
дится соглашаться, хотя в оплату всех 
услуг обработки остается 1,8 метра 
ткани. Коммерсанту метр ситца об
ходится по два рубля. А предприятию 
с учетом себестоимости производст
ва - по 3,5 - 4 рубля. Коммерсант 
продает по два рубля и имеет при
быль. Производитель же по 3,5 - 4 
рубля сбыть, естественно, не может и 
вынужден тоже продавать по 2 руб
ля, умножая свои убытки. Но дирек
тор и этому рад. На оставленный 
предприятию минимум ткани в каче
стве оплаты услуг по переработке он 
может хотя бы выплатить работникам 
зарплату, не превышающую 400 - 
500 руб., рассчитаться за энергоре
сурсы.

Пока хлопковые короли оконча
тельно не задушили отрасль, иванов
ская администрация лихорадочно 
ищет, как исправить гримасы прива
тизации. Владимир Зубанов, началь
ник отдела координации промышлен
ной и инвестиционной политики, счи
тает, что разбежавшимся предпри
ятиям надо возвращаться на круги 
своя. То есть снова замыкаться в тех
нологические цепочки, подобные тем, 
что существовали до приватизации. 
Только в составе крупных холдингов, 
с одним юридическим лицом, полага

ет он, текстильные предприятия смо
гут сами обеспечить себя работой. 
Поскольку НДС будет начисляться 
лишь один раз, можно снизить себе
стоимость продукции, добиться ста
бильности качества. Крупным форми
рованиям легче получить и кредит 
(больше залоговая масса), чтобы са
мим закупать хлопок и полностью 
распоряжаться своей продукцией. То
гда они получат прибыль, которая 
сейчас достается коммерсантам. Хо
зяином на рынке будет тот, кто про
изводит.

Пять подобных холдингов в облас
ти уже создано. И постепенно начи
нается укрощение дикого рынка. При 
администрации уже создан комитет 
по ценам. Специалисты финансово- 
экономических служб предприятий 
разрабатывают здесь прейскурант 
цен текстильной продукции. Это бу
дет обязательным корпоративным со
глашением. Если кто-то станет про
давать дешевле, то будут проводить 
расследование демпинга, как это де
лают за рубежом в отношении на
ших занижающих цены производите
лей.

Ища спасения от анархии, ива
новские власти теребят и правитель
ство. Чтобы оно, чего доброго, и в 
самом деле не списало текстильную 
промышленность со счетов. Гене
ральному директору Ивановского 
камвольного комбината Михаилу 
Крюкову, например, стало обидно за 
державу с тех пор, как к 50-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне парадные формы для Россий
ской армии заказали в Германии. А 
ведь производственные мощности 
только его одного предприятия, счи
тает он, позволяют одеть все сило
вые структуры, Воздушный Флот и 
железную дорогу.

Все предшествующие проекты 
центральных властей по поддержке 
легкой промышленности в общест
венном мнении Иванова представля
ются не иначе, как симуляция дея
тельности быстро уходящих в тень 
правительств. Хотелось бы надеяться 
на Кабинет Примакова. В результате 
отчаянного лоббирования самих ива- 
новцев спасительную строчку в бюд
жет 1999 г. удалось все-таки забить. 
На закупку сырья и материалов лег
кой промышленности на возвратной 
и платной основе сначала предусма
тривалось выделить 2,5 млрд. руб. 
Но ведь потом эту сумму урезали до 
1,1 млрд., да еще с оговоркой: выде
лить при условии профицита бюдже
та.

Скептически относятся ивановцы к 
готовящемуся постановлению прави
тельства «О развитии хлопководства 
на юге России». Эта культура у нас 
возделывалась до революции. С об
разованием СССР появились искон
но хлопкосеющие республики, и о 
российском «белом золоте» забыли. 
Возродился отечественный хлопчат
ник на юге России после войны (нуж
да приперла). Но с начала пятидеся
тых начал заваливать хлопком Узбе
кистан, и свои хлопковые поля опять 
пошли под бахчевые.

Если десять лет назад Россия пе
рерабатывала около миллиона тонн 
хлопка-сырца, то сейчас не больше 
170 тыс. тонн. Бывшие союзные рес
публики не хотят расплачиваться с 
Россией «белой валютой» даже по 
своим долгам. Переселившемуся из 
Узбекистана в Лиманский район Ас
траханской области генетику - се
лекционеру Виктору Фурсову, стара
ниями которого здесь хлопок пошел, 
даже не разрешили вывезти в Рос
сию свою научную библиотеку.

Гораздо больше будет пользы тек
стилю, считают ивановцы, если Рос
сия всерьез займется выращиванием 
льна, который всегда хорошо рос на 
ее суглинистых и песчаных почвах. С 
холщового промысла и начиналась 
первая фабричная отрасль дорево
люционной России. Лен в смеси с 
хлопком очень бы выручил произво
дителей тканей. Это модное и пер
спективное направление в текстиль
ном производстве в смысле экономии 
хлопка. Но увы! Хотя программа 
развития льняного комплекса до 
2000 г. была нарисована еще три 
года назад, но под нее, один раз, в 
прошлом году, выделили 29 млн. на 
науку. А то, мол, в России совсем за
будут, что это за культура.

Впрочем, похоже, это и случится. 
Как рассказали корреспонденту 
«ДВ» в агропромышленном комплек
се администрации Костромской об
ласти, в прошлом году льносеющие 
хозяйства региона с 8,6 тыс. га сняли 
2,2 тыс. т волокна. Дабы представить 
масштабы грехопадения, скажем, что 
в 1991 г. льном в Костромской обла
сти было засеяно 76 тыс. га. с кото
рых получили 25 тыс. т волокна. В 
этом году хозяйства агитируют дове
сти льняное поле хотя бы до 15 тыс. 
га. Но льноводы поднимают руки: 
«Нет семян!» Семена действительно 
ищут по всей России. Но на 15 тыс. 
га найти не могут. Пришлось идти на 
поклон к загранице. Но Бельгия, на
пример, запросила за тонну семян 
тысячу сорок долларов. Это при том, 
что сложившаяся цена в России - от 
6 до 8 тыс. рублей.

В июне прошлого года Борис Ель
цин был на Большой льняной кост
ромской мануфактуре. К его приезду 
вывесили лозунг с приятными сердцу 
костромичей словами: «Северному 
шелку - поддержку правительства!». 
Президент авторучкой начертал на 
транспаранте: «Одобряю!».

Евгений СПИРИДОНОВ.
ИВАНОВО - КОСТРОМА - 
МОСКВА.

- Еще недавно казалось, что 
уже никогда не придется столк
нуться с дефицитом лекарств. Те
перь это реальность. А цены... Что 
происходит?

- Происходит то, что и должно бы
ло произойти, о чем неоднократно 
предупреждали отечественные фар
макологи. кризис в обеспечении на
селения лекарственными средствами 
был запрограммирован политикой 
государства в области фармакологии 
и фармацевтики. Вернее, отсутствием 
ее.

В советские времена наша страна 
была обеспечена лекарственными 
средствами собственного производ
ства на 70 процентов. Остальное 
нам поставляли страны СЭВ, и очень 
немногочисленные препараты заку
пались у крупных западных фирм. Си
туация нынешнего дня: доля отечест
венных препаратов в аптеках - 10 
процентов, импортных - 90 процен
тов. После кризиса, после обесце
нивания рубля лекарств стало мень
ше, а цены на них резко взлетели.

Лекарства в России теперь стоят 
необоснованно дорого. Впрочем, 
они стоят ровно столько, сколько 
стоят и на Западе. Но там другие 
зарплаты, и весомую часть стоимо
сти лекарств потребителю компен
сирует система медицинского стра
хования. У нас же вместо льгот - «на
крутки» оптовых и розничных торгов
цев.

Сейчас Россия стоит у опасной 
черты. Еще чуть-чуть, и мы полностью 
потеряем фармацевтическую незави
симость. Мы уже отброшены в 1914 
год. Дореволюционная Россия прак
тически не производила собственных 
лекарств. Их закупали в Германии, 
Франции и Великобритании на день
ги от экспорта зерна и леса. После 
начала первой мировой войны им
порт прекратился. Миллионы жизней 
на фронтах и в тылу были потеряны 
из-за отсутствия необходимых ле
карств. К сожалению, на пороге вто
рого тысячелетия ситуация повторяет
ся: мы вновь не застрахованы от ле
карственного голода, который может 
уже в ближайшем будущем унести 
новые миллионы жизней, кризис 
1998 года показал, что такой стране, 
как Россия, нельзя полностью зави
сеть от импортных поставок, нам 
нужны собственные лекарства.

- Почему же они не производят
ся?

- У нас больше нет фармацевтиче
ской промышленности. Бездумная 
приватизация привела к полному 
развалу индустрии, производящей ле
карственные препараты. Почти пол
ностью прекратился выпуск лекарст
венных субстанций - основы для про
изводства лекарств. Новоиспеченные 
акционеры выпускают лишь то, что 
можно продать за рубежом. Вот при
мер. Комбинат в Усолье-Сибирском 
выпускал более 50 субстанций. Те
перь производит всего несколько - 
те, что за валюту покупают на 
Западе. Выпуск остальных - для на
селения России - полностью прекра
щен. Такое положение дел везде.

- А Брынцалов?
- Наши бизнесмены от фармацев

тики, тот же Брынцалов, способны 
лишь на то, чтобы закупать на Запа
де и Востоке готовые лекарственные 
субстанции и из них делать таблетки. 
Многие западные фирмы за гроши 
покупают субстанции в Китае, очи
щают их, таблетируют и везут в Рос
сию, где их в красивых упаковках 
«Made in Russia» продают населе
нию. Каждый посредник в этой нехит
рой цепочке получает сверхприбыль, 
а потребитель вынужден за копееч
ное лекарство платить огромные 
деньги.

- - - - - - О)
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ:

ЭСМИНЦЫ НА ЭКСПОРТ
Судостроительный завод «Се

верная верфь» приступил к швар
товым испытаниям первого экс
портного эсминца 956-Э.

Практически готов к спуску на 
воду и второй эсминец. По словам 
генерального директора завода 
Валерия Венкова, экспортный кон
тракт на постройку двух эсминцев 
позволил «Северной верфи» высто
ять в сложных условиях и выйти на 
нормальный рабочий режим. На 
заводе регулярно выплачивается 
зарплата, и по сравнению с про
шлым годом количество рабочих 
мест увеличилось на 1.800 человек.

Юлия БАКАЕВА.

САМАРА:
ДОЛГИ УМЕНЬШАЮТСЯ
Долги предприятий Самарской 

области по зарплате сократились 
вдвое. В этом немалую роль сыгра
ла работа трехсторонней комис
сии, возглавляемой губернатором 
к.Титовым. А что касается долгов 
бюджетникам, то они уменьшились 
до 100 тысяч рублей. Это немного, 
если учесть, что федеральный 
центр задолжал области 55 милли
онов рублей.

Владимир БАБЕНКОВ.

ИЖЕВСК:
ЦЕНТР ЕСТЬ - РАБОТЫ НЕТУ

Удмуртия включена в пилотный 
проект «Будущее городских сооб
ществ». В соответствии с ним ка
надские специалисты - авторы про
екта - откроют в республике соци
ально-деловой центр по типу служ
бы занятости. По словам исполни
тельного директора проекта Теда

- Реклама настойчиво убеждает 
жителей России, что импортные ле
карства лучше отечественных.

- Чем? В упаковках у них больше 
глянца, а сами лекарства ничем не 
отличаются друг от друга. Отечест
венный аспирин имеет те же свойст
ва, что и УПСА, при том, что стоит 
на порядок дешевле. Наша фармако
логическая наука всегда стояла на 
передовых рубежах. Появлялись соб
ственные идеи, разрабатывались 
собственные препараты, мировой ав
торитет наших специалистов никем 
не ставится под сомнение. Совсем 
недавно открытие мирового уровня 
сделал сотрудник нашего института 
Рауль Гайнетдинов, сейчас находя
щийся в США. Он предложил фунда
ментальное решение проблемы лече
ния двигательной гиперактивности у 
детей. Открыт новый оригинальный 
путь к созданию целого ряда лекар

ственных средств. Все это - на базе 
отечественных научных разработок.

- Но почему тогда открытие про
изошло в США?

- Да потому, что стажер-исследо
ватель в американском университете 
получает 2.000 долларов, а в России 
оклад кандидата медицинских наук, 
старшего научного сотрудника Гай- 
нетдинова - 500 рублей. Профессор 
в НИИ фармакологии получает 700 
рублей. Так в сегодняшней России от
носятся к ученым.

Но люди работают. В российских 
институтах в последние годы создали 
несколько имеющих мировой приори
тет лекарств. Среди них - дневной 
транквилизатор гидазепам, антиарит- 
мик нибентам, иммуномодуляторы по- 
лиоксидоний и ликопид. Еще около 
десяти препаратов успешно прошли 
доклиническую проверку и разреше
ны Минздравом для клинических ис
пытаний.

- Что мешает провести лекарст
во от идеи до аптеки?

- Отсутствие государственной по
литики в фармакологии и фармацев
тике. В России нет ни одной государ
ственной инстанции, заинтересован
ной в продвижении разработок ле
карств из лабораторий в производст
во и в аптеку. Более того, у нас сей
час нет госучреждения, которое бы 
определяло, какие лекарства нужны 
населению. Вся система направлена 
только на регистрацию препаратов. 
Обращается фирма, предлагает 
деньги за регистрацию лекарства - в 
месяц в России до 50 препаратов 
регистрируется. Наши чиновники 
смотрят: препарат не вредный, да
вай-ка разрешим продавать. Тем бо
лее что за каждую регистрацию пла
тится не менее 10.000 долларов. Вот 
и появляются в аптеках десятки ле

МЕСТО СОБЫТИЯ

Треллера, центр станет обучать и 
консультировать тех, кто желает от
крыть свое дело. Не исключено при 
этом, что некоторые бизнес-проек- 
ты будут финансироваться канад
ской стороной.

Ирина КЕДРОВА.

НОВОСИБИРСК:
ХИРУРГИ ОБОЙДУТСЯ 

БЕЗ НИТОК
Пятисотая удачная операция 

сделана в одной из новосибирских 
клиник без применения традицион
ных ниток. Все швы в этом случае 
надежно скрепил специальный клей.

Эта разработка, разрешенная к 
применению Минздравом, принад
лежит Институту катализа Сибир
ского отделения РАН. Сами ученые 
считают, что область применения 
клея может быть весьма разнооб
разной. Им можно «зашивать» и 
побывавшие под скальпелем внут
ренние органы.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.

ИРКУТСК:
ЛЭП ШАГНЕТ К БАЙКАЛУ

Административный комитет при 
губернаторе Иркутской области 
принял решение о прокладке ЛЭП 
в села Большое Голоустное и Ма
лое Голоустное.

Сегодня две прибайкальские де
ревни, расположенные соответст
венно всего в 70 и 90 километрах 
от самой мощной энергетической 
системы России, большую часть су
ток сидят без света. Ток поступает 
в дома с дизеля часов по десять в 
день, а то и меньше - денег на ма
зут постоянно не хватает. Некогда 
богатые рыбацкие села находятся 
на грани вымирания.

Владимир МЕДВЕДЕВ. 

карств - от американских до турецких 
и индийских, которые, может быть, 
нам совсем не нужны.

А свои - жизненно важные - не 
производятся. Сейчас налицо пара
докс: отечественная фармакология 
довела до клинических испытаний 
около 20 перспективных лекарствен
ных препаратов. На их разработку, 
на доклинические испытания уже за
трачены немалые средства. А чтобы 
проверить их в клиниках, чтобы завт
ра они появились в аптеках, денег 
нет. Министерство науки и техноло
гий считает, что платить должен 
Минздрав, а Минздрав платить не 
желает, хотя минимального количест
ва денег от регистрации импортных 
лекарственных препаратов хватило 
бы, чтобы довести до аптеки отечест
венные лекарства.

Действительно, прав Булгаков: 
разруха начинается в гбловах. В Рос

сии нет денег на собственное произ
водство эффективных лекарств, но 
находится 2 миллиарда долларов 
ежегодно на закупки импортных. В 
итоге расплачивается население, 
люди - старики, инвалиды, больные.

- Но правительство сейчас при
ступило к государственному регу
лированию цен на лекарства.

- Это изначально неверные посыл
ки для решения проблемы обеспече
ния страны лекарствами. Государст
венные игры с импортными лекарст
вами могут привести к каким-то вре
менным результатам, но, увы, не к 
постоянным. В любом случае Россия 
сейчас полностью зависит от поста
вок из-за рубежа лекарственных суб
станций, а их цена будет неизбежно 
возрастать в соответствии с ростом 
курса доллара по отношению к руб
лю. После нашего кризиса импорт 
уже сократился на 30-40 процентов. 
Если будет невыгодно торговать в 
России из-за госрегулиро.вания цен 
на лекарства, он сократится еще 
больше.

Нам не надо ждать милостей от 
Запада. Надо спасать себя самим. 
Пока же ситуация на фармацевтиче
ском рынке доходит до маразма. Ан- 
тиаритмик этмозин был создан в на
шем НИИ фармакологии и 20 лет 
выпускался советской промышленно
стью. Теперь же его Россия за валю
ту закупает у Латвии. Ну почему его 
не производить самим?

- Если государственные структу
ры у нас такие инертные, то, может 
быть, стоит обратиться за помощью 
к бизнесменам. Фармацевтическое 
производство прибыльное...

- Я разговаривал со многими «но
выми русскими» и в конце каждой бе
седы слышал вопрос: «когда будет 
прибыль?» Но фармацевтические де

ПИСЬМО В НОМЕР

ТЫСЯЧА РУБЛЕЙ - 
ЭТО ДЕНЬГИ!
ЧЕМ РЕКТОР ВУЗА ХУЖЕ ЛЕЙТЕНАНТА ФСБ?

Ваша газета привлекает меня 
серьезностью анализа, именами 
видных авторов, неравнодушием к 
событиям в стране. Однако и на ста
руху бывает проруха. Пример - ста
тья Н.Еремеева «Опытный чекист хо
тел бы подкалымить» («ДВ», 9.02.99 
г.). Автор утверждает, что чекисты с 
Лубянки у нас сплошь голодные, а 
потому злые. Сочувствую ФСБ, же
нам и детям обездоленных чекистов. 
Да и имидж страны страдает.

Но все познается в сравнении. 
Автор статьи сетует на маленькую 
зарплату бойцов невидимого фрон
та, которую он почему-то называет 
нищенской. С каких это пор зарпла
та от 1 до 3 тыс. рублей у нас счита
ется нищенской? Что же тогда можно 
сказать о заработках других? Вот что 
люди получают в нашем вузе:

кассир- 83,49 руб.
мл. лаборант - 120 руб.
ст. лаборант - 200 руб.
ст. преподаватель
(без степени) - 320 руб.
доцент- 860 руб.
профессор - 940 руб.
ректор вуза - 1.200 руб.

И все мы не имеем льгот на про
езд в транспорте! А в ФСБ, если ве
рить автору, «новобранец» получает 
около 1 тыс. рублей. Но не сравни
вать же стаж, опыт и груз обязанно
стей ректора и новичка-чекиста?

Автор утверждает, что сотрудники 
ФСБ вынуждены подрабатывать. Ве
рю, но лишь отчасти, конечно, кто-то 
из них может устроиться на полстав
ки консультантом в солидную фирму. 
Но вот чтобы грузчиком или черно
рабочим - это байки. Во-первых, при 

ла долгие. Долго создается препарат, 
3-4 года длятся испытания, столько 
же - освоение производством. Этот 
бизнес способен приносить доход 
только через 7-8 лет. Работать на та
ких условиях никто не соглашается, 
все ждут немедленных дивидендов.

Я думаю, нам не надо «изобре
тать велосипед». Большинство транс
национальных фармацевтических 
фирм начинали либо как дочерние 
предприятия нефтяных, сталелитей
ных, оружейных компаний, либо вна
чале поддерживались государством. 
Приносящий огромные дивиденды 
фармацевтический бизнес возникает, 
по-видимому, только тогда, когда на
капливается капитал, который может 
быть’ вложен на долгий срок. У нас 
такие вложения может сделать, на
пример, «Газпром», но подобных 
предложений не было.

- Может ли наука сама зарабо
тать деньги?

- Некоторые наши НИИ продают 
лицензии западным фирмам. Я прин
ципиально против этого. Если мы бу
дем отдавать право на производство 
лекарств, это конец нашей фармако
логии. Мне недавно предлагали про
дать лицензию на один прекрасный 
препарат. Нет, сказал я, уж лучше 
мы сами его когда-нибудь выпустим. 
Государство несколько лет назад 
продало лицензию на производство 
этмозина за 600.000 долларов, а те
перь годовые доходы иностранной 
фирмы от продажи этого препарата 
составляют свыше 100.000.000 дол
ларов. Разве это разумное хозяйст
вование?

- В общем, как ни крути, выхо
дит, что без помощи государства 
наши фармакология и фармацев
тика не выживут. Что необходимо 
сделать?

- Задача No 1 - провести инвен
таризацию того, что на отечествен
ном рынке может появиться без заку
пок. Ну не можем мы ежегодно отда

вать 2 миллиарда долларов ино
странцам за лекарства! Но от этой 
проблемы все бегут, как черт от ла
дана. Минмедпром вообще взяли и 
закрыли. Все главы Минздрава с удо
вольствием занимались только 
закупками тех или иных импортных 
препаратов, а от собственного про
изводства отказывались.

Во-вторых, как бы это ни было не
популярно, надо провести ревизию 
неправильно акционированных пред
приятий фармацевтической промыш
ленности.

Часть средств, отпускаемых на за
купку лекарств за рубежом, надо пе
ревести на финансирование произ
водства отечественных субстанций и 
готовых лекарственных форм жизнен
но важных препаратов. Это даст ог
ромный экономический эффект. Круп
нейшие мировые производители ле
карственных средств на создание но
вого препарата тратят не менее 10- 
12 лет и 200-600 /миллионов долла
ров. 100-150 миллионов идет на на
учные исследования, 200-250 состав
ляют производстве'нные затраты, ос
тальная сумма тратится на клиниче
ские испытания и маркетинг. Нашим 
ученым - нескольким институтам - в 
1998 году было выделено 8 миллио
нов рублей, это чуть больше миллио
на долларов по докризисному курсу. 
Но мы смогли разработать несколько 
новых лекарств. Так дайте же нам 
деньги на их внедрение, и пенсионер
ки не будут оставлять в аптеках свои 
пенсии за аналогичные, но куда бо
лее дорогие импортные лекарства!

Запад не выпустит нас из этих цен. 
Наоборот, они будут только повы
шаться. Мы не вырвемся из лекарст
венной зависимости, если не будем 
ничего делать сами.

Наталья ВЕРТЕЛЕЦКАЯ.

полной отдаче на основной работе 
времени на «халтуру» просто не ос
тается. Во-вторых, труд грузчика-ле
вака у нас оценивается очень высо
ко, поэтому конкуренция запредель
ная. На станции «Ростов-Товарная» 
бомжи, беженцы, безработные, сту
денты, малоимущие и прочие ведут 
списки желающих работать и дежу
рят по ночам, чтобы получить эту ра
боту. Честно говоря, плохо представ
ляю офицера ФСБ в такой очереди.

Не умаляя важности работы сот
рудников ФСБ, все же прихожу к 
мнению, что при зарплате в 2 тысячи 
рублей, бесплатном проезде и при 
оставшихся (даже после урезания) 
льготах сотрудник ФСБ может не 
протянуть ноги и даже сохранить 
спортивную форму, кстати, ребята 
из группы Литвиненко, выступавшие 
по ТВ в связи с «покушением» на Бе
резовского, не выглядели недокорм
ленными и изможденными. Наобо
рот, приятно было посмотреть на на
ших русских Шварценеггеров.

Так что, уважаемый редактор, не 
стоит выжимать из нас, читателей, 
слезу рассказами о голодных чеки
стах. Вся Россия, а точнее ее боль
шая часть, живущая по совести, едва 
сводит концы с концами. А в целом, 
думаю, пришли новые времена - зна
чит, и новые профессии должны быть 
в почете. Помнитсяа, чекисты непло
хо жили в 30-е и начале 50-х...

Н.Г., 
доцент вуза, получающий 

40 долларов в месяц, 
но не теряющий духа 

в наше трудное время.
РОСТОВ-на-ДОНУ.
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СПОРТ И ДЕНЬГИ

ЗА КАЖДУЮ НОГУ ЗАПЛАТЯТ ПО $ 20 МЛН.
АНДРЕЙ ШЕВЧЕНКО, ФОРВАРД КИЕВСКОГО «ДИНАМО», СТАЛ САМЫМ ДОРОГИМ ФУТБОЛИСТОМ НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

Вот он держит в руках красно
черную футболку «Милана». «Анд
рей Шевченко. Циклон с Востока» - 
гласит подпись под снимком. Так 
выглядит обложка итальянского 
футбольного журнала № 1.

Если бы «Динамо» не добилось 
права играть в весенней стадии Ли
ги чемпионов, Андрей Шевченко 
переехал бы из Киева в Милан уже 
в первой половине декабря про
шлого года. Как известно, дружина 
Валерия Лобановского завоевала 
путевку в четвертьфинал самого 
престижного клубного турнира Ев
ропы. Теперь самого талантливого 
его подопечного ждут в Италии в 
июне.

Многие обозреватели называют 
кульминационным моментом биогра
фии украинского вундеркинда 5 ноя
бря 1997 года. В этот день киевляне 
в групповом турнире Лиги чемпио
нов разгромили в гостях знаменитую 
испанскую «Барселону» - 4:0. Три 
мяча Шевченко на «Ноу Камп» мгно
венно превратили 21-летнего фор
варда в знаменитость. Нынешний ви
це-президент динамовского клуба 
Игорь Суркис уточняет: еще в дека
бре 1994 года после игры с немец
кой «Баварией» за 18-летнего па
ренька зарубежные клубы предлага
ли девять с половиной миллионов 
долларов (П.

В сентябре 1997 года информа
ционные агентства вновь выстрели
ли сенсационной новостью. Хозяева 
итальянского «Милана» предложили 
киевлянам за Шевченко 17 миллио
нов долларов. Руководство «Дина
мо» отказалось от трансфера, не 
собираясь в ближайшее время про
давать нападающего ни за какие 
деньги: 20-летний юноша еще пол
ностью не сформировался как фут
болист, не реализовал свои воз
можности ни в клубе, ни в сборной 
Украины.

Два года спустя талант воспитан
ника динамовской школы оценива
ется уже на уровне самых ярких 
звезд мирового футбола. Во время 
прошлогодней встречи президентов 
«Динамо» и «Милана» Григория 
Суркиса и Сильвио Берлускони из
вестный итальянский телемагнат не 
удержался от шутливого замечания:

- Вы тот самый человек, который 
хочет меня разорить.

По неофициальным данным, по
купка Андрея Шевченко обойдется 
владельцу популярнейшей во всем 
мире команды в 50 миллиардов лир 
[около 30 миллионов долларов). 
Это приблизительно столько же, 
сколько стоит другому итальянскому 
клубу - «Интеру» лучший футболист 
мира сезонов-96 и 97 бразилец Ро
налдо. Три года назад, к примеру, 
«Ньюкасл» заплатил «Блэкберну» за 
покупку центрфорварда сборной 
Англии Алана Ширера 24,5 милли
она «зеленых». Итальянский клуб 
«Лацио» выложил испанскому «Ат
летико» за нападающего Кристиана 
Виери 28 миллионов.

А самым дорогим трансфером в 
истории мирового футбола остает

ся переход одного из самых вирту
озных дриблеров мира бразильца 
Денилсона из «Сан-Паулу» в испан
ский «Бетис» - 35 миллионов.

Любопытно, что разница в воз
расте между Шевченко и Роналдо 
составляет всего одну неделю. Бра
зилец родился 22 сентября 1976 го
да, киевлянин - семью днями позже. 
О кудеснике мяча, который летом 
прошлого года играл в финале Куб
ка мира во Франции, написаны ты
сячи газетных материалов.

Звезда Андрея только разгора
ется, но его потенциал очевиден. 
Если контракт будет подписан, он 
станет самым дорогим игроком на 
просторах бывшего Союза.

- Шевченко не просто входит в 
число лучших европейских напада
ющих, а является лучшим из них. 
Наш клуб очень хочет видеть его в 
своих рядах. Тандем нападающих 
Шевченко - Бирхофф был бы про
сто замечателен, - заявил тренер 
«Милана» Альберто Дзаккерони.

- Классные футболисты удобны в 
любом качестве, а класс Шевченко 
ни у кого из нас не вызывает сом
нений, - отметил будущий партнер 
Андрея, нападающий «Милана» и 
сборной Германии Оливер Бир
хофф. - Он молод, быстр, владеет 
отменным дриблингом, умеет заби
вать и вдобавок жаждет побед. Мой 
клуб, бесспорно, заключил отлич
ную сделку.

- Когда мяч у этого парня в но
гах, всегда нужно ждать чего-то эда
кого. Ожидаю с энтузиазмом его 
появления у нас. Это - мнение хозя
ина «Милана», экс-премьера Ита
лии Сильвио Берлускони.

Итальянские журналисты сравни
вают нынешний динамовский атаку
ющий дуэт Шевченко - Ребров и 
связку звезд предыдущего поколе
ния киевлян Заваров - Беланов. От 
Андрея на Апеннинах ждут таких же 
чудес, каких одиннадцать лет назад 
ждали от Заварова в «Ювентусе».

14 сентября 1988 года 35 тысяч 
зрителей, присутствующих в Турине 
на кубковой встрече «Юве» - «Ас- 
коли», стоя приветствовали своего 
нового кумира. Александр Заваров 
стал первым в истории советского 
футбола игроком, перешедшим в 
один из итальянских клубов.

Наблюдателей поразила и сум
ма, которую владелец туринского 
клуба - автомобильный магнат 
Джанни Аньелли предложил «Дина
мо» за полузащитника киевлян и 
сборной СССР, - пять миллионов 
долларов. Это был первый престиж
ный контракт нашего легионера на 
Западе. Интересно, что лишь четы
ре года спустя миланский «Интер», 
покупая у «Фоджи» бывшего мос
ковского спартаковца Игоря Шали
мова, заплатил 10,3 млн. - рекорд
ную для наших звезд сумму. За год 
до этого новичок элитного итальян
ского дивизиона «Фоджи» отдала 
за Шалимова «Спартаку» 4,3 млн.

Тогда ожидания так и остались 
ожиданиями: показать яркую, кра
сивую, а главное - стабильную игру 

звезде с Востока так и не удалось, 
и вскоре Заварова продали во 
французский клуб «Нанси». Воспи
танник луганского футбола оказал
ся в числе первопроходцев, прору
бивших окно в Европу. А реалии за
падной жизни слишком разительно 
отличались от наших.

По признанию самих футболи
стов, в середине 80-х годов они за
рабатывали в киевском «Динамо» 
250 рублей в месяц. Сто рублей со
ставляла так называемая стипендия 
члена сборной СССР. Премиаль
ные за победу в чемпионате страны 
- 60 рублей (чистыми на руки выхо
дило 52). На этом фоне 500 долла
ров, полученные Заваровым и его 
партнерами по команде за выиг
рыш Кубка кубков европейских 
стран 1986 года, выглядели астр
ономической суммой.

Олег Протасов, Владимир Бес
сонов, Игорь Беланов, Олег Кузне
цов, Алексей Хайличенко... Оказав
шись вдали от Родины, эти блестя
щие киевские игроки так и не смог
ли показать свой привычный уро
вень.

Вот как наставник клуба Вуядин 
Бошков объяснил в свое время при
чину неудачи Михайличенко, надев
шего после чемпионата мира-90 
футболку итальянской «Сампдо- 
рии»:

- Для Алексея типично то, что ха
рактеризует всех футболистов, вос
питанных при социализме. Подпи
сав контракт и получив на свой счет 
деньги, он посчитал, что все его же
лания уже исполнились... А, к при
меру, Виалли, выросшему в другом 
обществе, денег никогда не хвата
ет. Он постоянно хочет заработать 
их еще больше. Поэтому Виалли иг
рает все время, а Михайличенко - 
от случая к случаю.

Вскоре «Миха», как назвали его 
итальянские тиффози, за два с по
ловиной миллиона долларов был 
продан в шотландский клуб «Глазго 
Рейнджерс».

С этой точки зрения 22-летнему 
Андрею Шевченко будет намного 
легче адаптироваться к другим ус
ловиям. Прежде всего потому, что 
Украина, хотя и не без труда, но 
пытается жить по рыночным зако
нам. И недавние контракты бывше
го капитана динамовцев Юрия Ка- 
литвинцева с турецким «Трабзон- 
спором» или тренера Олега Блохи
на с греческим клубом «ПАОК» 
воспринимаются болельщиками как 
вполне привычные и обыденные ве
щи. Меняется и менталитет игроков, 
которые уже внутренне готовы про
должить свою карьеру в солидных 
европейских клубах. Наконец, Анд
рей, по мнению специалистов, на
ходится только на пороге своей 
футбольной зрелости. В отличие от 
угасающих звезд он не потерял 
юношеского задора, высшая точка 
его таланта еще впереди.

Вот почему заполучить юное да
рование с берегов Днепра стреми
лись такие гранды Старого Света, 
как английские «Манчестер Юнай

тед» и «Челси», испанские «Реал» и 
«Барселона». Но битву за Шевчен
ко выиграл «Милан», за который он 
будет выступать ближайшие пять 
лет.

По неофициальным данным, сей
час Андрей получает в «Динамо» 
100 тысяч долларов в год (с учетом 
премиальных эта сумма возрастает 
примерно в два раза).

Мудрость наставников «Динамо» может выразиться в цифрах:
Андрей пошел «с молотка» по самым высоким в Европе расценкам.

- Шевченко уже живет в своей 
стране как царь, но настоящих рай
ских условий он еще не видел, - от
метила одна из популярных итальян
ских газет.

Преувеличения здесь нет никако
го: в «Милане», который считается 
одной из самых богатых команд в 
мире, футболисты основного соста
ва, как правило., получают от одно
го до двух миллионов долларов в 
год. На рубеже 80-90-х годов здесь 
блистали великолепные «летучие 
голландцы» - Райкаард (стоимость 
на футбольном рынке - 9 млн.), Гул
лит (10,5 млн.), Ван Бастен (12 млн.). 

Сегодняшний «Милан» также состо
ит из игроков с очень громкими 
именами. Достаточно назвать фут
болистов, входящих в сборную Ита
лии, - Мальдини, Костакурта, Аль
бертини, хорватского легионера 
Бобана, бразильца Леонардо, луч
шего игрока мира-95 по версии 
ФИФА Джорджа Веа из Либерии.

Тем не менее в межсезонье ру

ководители этого суперклуба купили 
еще девять новичков, потратив око
ло 40 миллионов долларов. Дороже 
всех обошелся нападающий гер
манской сборной Оливер Бирхофф 
- 14,1 млн. Стоимость датского по
лузащитника Томаса Хельвега, ко
торого новый тренер Альберто 
Дзаккерони привез с собой из 
«Удинезе», .- 9,6 млн.- Последним 
приобретением «красно-черных» 
стал 24-летний форвард Андрес 
Гульельминпьеро. Аргентинский 
клуб «Химнасия» согласился на пе
реезд своего форварда в Европу за 
шесть миллионов долларов.

Шевченко появится в знамени
том клубе в непростой момент. Пе
ред «Миланом» стоит конкретная 
цель - вернуть команду на тот высо
чайший уровень, на котором она 
находилась в недалеком прошлом. 
Напомню, что в последний раз 
«красно-черные» становились обла
дателями Кубка европейских чемпи
онов пять лет назад под руководст
вом знаменитого Фабио Капелло.

Нынешний наставник миланско
го клуба Альберто Дзаккерони с 
приходом украинского легионера 
сможет окончательно укомплекто
вать нападение «Милана» 2000 го
да. Очевидцы утверждают, что во 
время предсезонной подготовки 
этот тренер лично патрулирует ко
ридоры и зал отдыха игроков во 
время обеденного перерыва и по
сле отбоя. Предосторожность явно 
лишняя. Ведь общеизвестно: интен
сивность тренировок на сборах в 
пригородной базе Миланелло та
кова, что после вечернего занятия, 
которое часто заканчивается око
ло девяти часов вечера, у футболи
стов остается в голове лишь одна 
мысль - поскорее добраться до 
кровати. Такой оказывается цена 
успеха - ведь в Италии от звезд 
ждут чудес в каждом матче.

- Больше всего меня поразила 
убежденность игроков «Милана» в 
том, что деньги надо зарабаты
вать, - рассказал журналистам по
сле командировки в Италию быв
ший главный тренер сборной Рос
сии Борис Игнатьев. - За победы в 
серии «А» футболисты не получают 
ничего. Только чемпионский титул 
сулит им большие премии. Даже 
второе место считается неудачей. 
Играют же они за очень высокую 
зарплату, предусмотренную конт
рактами (либериец Джордж Веа, к 
примеру, получает два миллиона 
долларов в год).

• • •
Ö требовательности Валерия 

Лобановского в футбольном мире 
тоже ходят легенды: скорее камни 
заплачут, прежде чем кто-либо из 
его подопечных будет освобожден 
на поле от черновой работы по 
отбору потерянного мяча. «Школа 
Васильевича» должна помочь Шев
ченко выжить в бешеной круговер

ти итальянского чемпионата, где к 
концу сезона даже самые стойкие 
атлеты выглядят опустошенными фи
зически и психологически.

Все это в будущем. А пока Анд
рей в составе киевского «Динамо» 
готовится к мартовским четвертьфи
нальным поединкам против мадрид
ского «Реала». О подписанном кон
тракте кого-либо из киевлян с зару
бежным клубом почетный президент 
«Динамо» Григорий Суркис пообе
щал оповестить журналистов пер
выми.

Денис ТОМИЧ.
КИЕВ.

ПРОЕКТЫ ЗЕРКАЛО

ОКНО В ЕВРОПУ НЕ ОДНО
Поездка по странам Балтии деле

гации НК «ЛУКойл», похоже, только ук
репила ее стремление стать участни
ком масштабного проекта, способно
го открыть на Балтике прямой доступ 
российским компаниям на мировые 
рынки нефти. Речь идет о проекте Бал
тийской трубопроводной системы, пре
дусматривающей строительство трех 
новых морских портов и терминалов, 
которые будут соединены с действую
щей системой магистральных нефте
проводов.

Новое экспортное направление, 
способное сэкономить компании при 
перевалке нефти до 2-3 долларов за 
тонну, предполагается «загрузить» 
прежде всего углеводородами из неф
теносного Тимано-Печорского регио
на. Этот же коридор будет открыт и 
для нефти из Западной Сибири, Ура- 
ло-Поволжья и даже сопредельного 
Казахстана.

По всей вероятности, впечатления 
нескольких дней интенсивных перего
воров в Литве, Латвии и Эстонии ни
коим образом не смогли убедить Ваги
та Алекперова отказаться от возмож
ности участвовать в проектах, альтер
нативных прибалтийским.

Своеобразным откровением стало 
его признание по пути из Таллина в 
Вильнюс о том, что «ЛУКойл», весьма 
вероятно, станет участником создания 
Балтийской трубопроводной системы. 
«Мы официально подали заявку в компа
нию «Транснефть» о желании войти в 
оргкомитет этого проекта, и в ближай
шее время мы надеемся получить ответ».

Вопреки ожиданиям представителей 
Литвы, Латвии и Эстонии, считавшим 
участие «ЛУКойла» в новых проектах 
на территории этих стран делом прак
тически решенным, Алекперов не свя
зал себя никакими обещаниями и не 
подписал ни одного документа. «Все 
вопросы будем решать в Москве пос
ле дополнительного обсуждения», - за
явил он. Позиция компании оказалась 
«холодным душем» для прибалтов, все 
еще полагающих, что альтернативы 
морским портам Балтии для России не 
существует. Даже Вентспилс, через ко
торый проходит большая часть россий
ского экспорта нефти в странах Бал
тии, сейчас уже не является монополи
стом. Помимо морских портов, которы
ми располагают Латвия, Литва и Эсто
ния, уже сейчас существуют дополни
тельные возможности перевалки через 
порты Польши и Восточной Германии, 
соединяющиеся с нефтепроводной сис
темой «Дружба».

Игорь ИВАНЦОВ.

РЕФОРМЫ? ВЕЛИЧАЙШИЙ ГРАБЕЖ!
В последнее время на Западе появляется все больше публикаций, 

в которых признается: истекшее десятилетие для России было от
нюдь не временем демократических реформ, а периодом гигантско
го разграбления. Авторы, которых не заподозришь в прокоммуни
стических симпатиях, возлагают ответственность за тяжелейший кри
зис на Запад и его фаворитов внутри России. Одну из таких публи
каций, принадлежащих перу главного редактора известного журна
ла «Ю. ЭС. НЬЮС. ЭНД УОРЛД РИПОРТ», мы приводим в сокраще
нии.

Сейчас перед Россией встала 
дилемма: сможет ли она вообще 
выжить как единое государство и 
как цивилизованное общество? 
Статистика ужасающая: как мини
мум 70 процентов россиян сущест
вуют ниже прожиточного минимума. 
Свыше 40 миллионов - за офици
альной чертой бедности, получая 
менее 40 долларов в месяц. 100 ты
сяч человек больны туберкулезом и 
около 2 млн. человек могут забо
леть в ближайшее время. 70 милли
онов человек в ста с лишним горо
дах живут в условиях, когда загряз
нение окружающей среды превос
ходит все максимально допустимые 
нормы в США в пять и более раз. 
Три четверти водных ресурсов за
грязнены. Целые отрасли системы 
здравоохранения разрушены. И это 
еще не все!

За последние пять лет поголовье 
мясного и молочного скота сокра
тилось на 75 процентов, производ
ство зерна - на 55 процентов, мо
лока - более чем на 60 процентов. 
Спад в России в 90-х годах - даже 
глубже падения в период Великой 
депрессии в Соединенных Штатах. 
В 1929-1935 годах национальный 
доход и валовой внутренний про
дукт США снизился на одну треть. 
ВНП России в настоящее время со
кратился на 55 процентов и срав
нялся с аналогичным показателем в 
Нидерландах. Ежегодные государст
венные доходы России меньше сум
мы, которую американское казна
чейство собирает за неделю, а ре
альные доходы на душу населения 
сократились на 80 процентов.

Почти три четверти экономики 
действуют на основе бартера. Все
го 8 процентов налогов уплачивает
ся наличными и никто не платит во

время. Большинство промышленных 
предприятий создают не добавлен
ную, а убавленную стоимость, по
скольку в условиях новой рыночной 
экономики произведенная ими про
дукция дешевле исходного сырья.

Немалую часть ресурсов страны, 
в том числе природных, контролиру
ют так называемые олигархи. При 
этом они используют свои политиче
ские связи, чтобы не платить нало
ги, вывозя из страны значительную 
часть незаконно добытой прибыли. 
В результате у правительства нет 
средств на поддержание государст
венных служб и инфраструктуры. 
Россия - в прошлом сверхдержава - 
сейчас имеет Вооруженные силы, 
которые похожи больше на обор
ванцев, не способных, как показала 
Чечня, воевать. Судебная система 
развалена, законы открыто игно
рируются. Милиции никто не дове
ряет. Средства массовой информа
ции принадлежат олигархам - их же 
и защищают.

Гость Москвы легко может обма
нуться относительно характера и 
масштабов российской катастрофы. 
Жизнь в городе кипит. Мэр Лужков 
отреставрировал исторические зда
ния, возвел крышу над стадионом, 
построил рядом с Кремлем подзем
ный торговый центр. Все это, а так
же частные магазины, множество 
ночных клубов и ресторанов как 
будто свидетельствует о том, что 
рыночный капитализм работает. Но 
это не так даже в столице, получа
ющей налоговые поступления от 85 
процентов банков и гигантских ко
мпаний, штаб-квартиры которых на
ходятся в Москве. Москва - особый 
случай еще и потому, что Лужков 
убедил Ельцина во многом сделать 

для нее исключения из общих пра
вил мнимой приватизации.

В результате этой приватизации 
раскол в обществе крайне углубил
ся. Россияне видят, как спекулянты и 
преступники процветают, а рабо
чие, пенсионеры и люди, вкладыва
ющие деньги в производство, бедст
вуют. После 17 августа тысячи об
разованных москвичей вынуждены 

обращаться на биржи труда. Мно
гие из них злы на «молодых рефор
маторов», пытавшихся втащить Рос
сию в рыночную экономику. Их на
зывают «авантюристами», а их ре
формы - «театром».

Эта катастрофа не была неиз
бежной, она создана искусственно. 
Это плод того десятилетия, когда 
Россия попыталась в одночасье по
строить демократию и рынок для 
гордых людей, никогда не знавших 
ни того, ни другого. Это результат 
работы руководителей этой страны, 
которые опирались на советы за
падных правительств и финансовых 
институтов. При Егоре Гайдаре Мо
сква отменила контроль за ценами, 
не создав предварительно конку

рентную рыночную экономику, ко
торая бы сдерживала рост цен. 
Последствия были катастрофиче
скими. Безудержная инфляция - 
2.600 процентов только в 1992 го
ду - обесценила сбережения граж
дан. Затем Гайдар и его команда 
приступили к тому, что они называ
ли «деполитизацией» экономики, вы
водя собственность из-под контроля 

государства. Второй этап привати
зации - это период 1995-1996 го
дов, когда Анатолий Чубайс, став
ший любимцем Запада, и особенно 
Клинтона, распродавал некоторые 
из самых лучших и самых прибыль
ных компаний. Вначале Чубайс поз
волил банкам спекулировать госу
дарственными рублями и этими же 
бюджетными средствами кредито
вать правительство под сумасшед
шие проценты. Чтобы расплатиться 
с банками, Чубайс и его соратники, 
молодые реформаторы считали воз
можным продать крупнейшие нефтя
ные, энергетические и горнорудные 
компании. Формально они были 
проданы на залоговых аукционах. 
Но на самом деле - розданы по де

шевке своим людям, то есть олигар
хам, уже владевшим банками и 
средствами массовой информации.

Это был грабеж, величайшее 
разграбление богатств в истории. 
Затем эти олигархи, финансировав
шие избирательную кампанию Ель
цина в 1996 году, решили, что они 
купили и страну тоже. Они пере
стали платить налоги, вызвав тем 
самым гигантские бюджетные дефи
циты, вынудившие правительство 
Ельцина заимствовать деньги под 
все возрастающие проценты, ис
пользуя систему ГКО. Когда же ази
атский финансовый кризис заставил 
иностранных кредиторов занервни
чать, а цены на энергоресурсы - 
главный источник экспортных посту
плений - упали, финансовая пира
мида молодых реформаторов рух
нула.

Что же может сделать новое 
правительство? Премьер-министр 
Евгений Примаков критикует про
грамму приватизации, которая, по 
его мнению, не создала рыночную 
экономику и убила всякую надежду 
на эффективное производство. И 
все же Примаков не будет пытаться 
отбирать компании, проданные в 
казино, где играют не по правилам. 
Олигархи держат колоссальные си
лы безопасности. Деприватизация 
может привести к кровопролитию, а 
он стремится к политической ста
бильности. Примаков стремится 
усилить государственное регулиро
вание. Он гордится тем, что провел 
через Думу законопроект, который 
позволит правительству участвовать 
в разделе прибыли от реализации 
природных ресурсов.

Плохое предзнаменование ши
роко распространено среди левых, 
центристов и правых. Наиболее 
драматично дурные предчувствия 
выражены в словах крайнего наци
оналиста Владимира Жириновско
го: «Ситуация в России сейчас близ
ка к революции, как это было в ок
тябре 1917 года».

Публикацию подготовил
Михаил МОРОЗОВ.
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БОДР, СВЕЖ И ТРЕЗВ, КАК ПОСЛЕ «ЦИРЮЛЬНИКА»
НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ МИХАЛКОВ ПРЕДСТАВИЛ СВОИ НОВЫЙ ПРОЕКТ

- Никита Сергеевич, фильму 
предстоит мировая премьера. Что 
это такое?

- Мировая премьера означает, 
что картина будет показана на меж
дународной аудитории, но для меня 
было принципиально важно провес
ти эту премьеру в Москве. Она мог
ла бы состояться в Париже, в Лон
доне, в Токио или Мадриде. Но я на
столько убеждал моих партнеров, 
что она должна быть в Москве. 
Именно в Москве, и именно сейчас. 
Я думаю, что это имеет значение не 
только для меня лично, для нашей 
команды и для нашей студии, но, на
деюсь, это имеет значение и для все
го нашего кинематографа...

- Можете ли вы в нескольких 
фразах рассказать о том, чему по
священа картина?

- Самая легкая и в то же время 
самая неблагодарная задача - пы
таться рассказать о том, о чем ты 
снимал фильм. Скажу одно... Карти
на эта в большей степени не только 
и не столько о том, как было в на
шей стране в ту пору, о которой 
рассказывает фильм, то есть в 1885 
году, но и о том, как должно быть в 
нашей стране в будущем, имея в ви
ду достоинства, масштаб, широту и 
самодостаточность людей, ее разви
вающих.

- Вы сами играете в «Сибирском 
цирюльнике» императора Алексан
дра III - какова суть этого характе
ра?

- Александр III - один из тех импе
раторов, которые незаслуженно за
быты. Вы знаете, что в годы его цар
ствования в России не было ни од
ной войны? Я обратился к этому пе
риоду русской истории, чтобы пока
зать важность и продуктивность эво
люции в нашем обществе. Насколь
ко она важнее, чем очередная рево
люция. Надо осознать: меняя прези
дента, мы не должны менять строй (а 
мы стоим все время на грани смены 
строя).

Смена строя в такой стране, как 
Россия, - это всегда война. Но если 
война 1918 года - кровопролитная 
гражданская, жестокая по своей су
ти - происходила на территории, где 
мчались тачанки и стреляла Анка-пу- 
леметчица, а аэропланы едва-едва 
отрывались от земли, то сегодня это 
будет война в стране, перенасыщен
ной ядерным оружием. Это катаст
рофа. Конец света. Другого слова я 
не подберу.

Поэтому, если горячие головы не 
поймут, что эволюционный процесс - 
это единственно возможный процесс 
для России, если они не поймут, что 
преосвещенный консерватизм на
много важнее для страны, чем ос
тальные «измы», случатся войны. Что 
нас тогда ждет - лучше и не гово
рить.

- Может ли способствовать ваш 
фильм созданию нашей националь
ной идеи?

- Прошедшим летом в Париже я 
был на стадионе во время матча 
Бразилия - Франция. Большего по
трясения я давно не испытывал. Ка
кое единство нации, когда президент 
Франции, забыв, что он - президент, 
размахивал шарфом цвета нацио
нального флага, прыгал и обнимал
ся с посторонними людьми, когда 
страна дышала в унисон и была по- 
настоящему счастлива одним счасть
ем. Хотя речь идет вроде всего-на
всего о футболе, казалось бы1 Это 
же не победа в войне...

Вот когда для нас такие победы - 
футбольные ли, кинематографиче
ские ли - станут национальной гор
достью и радостью, мы сможем все

рьез задуматься о том, что такое на
ша национальная идея.

А если поглубже... Ответ надо ис
кать не в вопросе «как жить?». Для 
России есть вопрос более важный, 
более фундаментальный - «зачем 
жить?». Вот где надо искать идею.

- Сейчас наш кинематограф как 
никогда, может быть, нуждается в 
появлении на экране положитель
ного героя - к чему мы в последнее 
время относились с бессмысленным 
пренебрежением. Каким этот герой 
должен быть в вашем разумении?

- Сегодняшний герой - человек, 
который не меняет своих убеждений, 
который при этом нашел свое место 
в жизни. Тот, кто не корежит свою 
душу. Я имею в виду людей, которые 
самодостаточны в своей стране... 
Которые сумели стать ответственны
ми за людей, тех, кто с ними рабо
тает. Сумели найти возможность 
кормить тех, кто с ними на общее 
дело трудится, тем самым создавая 
вокруг себя атмосферу, в которой 
можно жить. Сегодня нужен герой, 
помогающий выживать другим лю
дям.

Я неоднократно приводил в при
мер итальянский неореализм. Нищая 
страна Италия. Униженная проигры
шем в войне. Не имеющая ни мощ
ной промышленности, ни сырья, ни 
индустрии... Ничего, кроме воспоми
наний о своих великих предках. Но в 
Италии появилось кино, которое по
могло этой стране стать той, какой 
она сегодня стала. Я убежден, что у 
нас тоже есть силы и возможности 
помочь своему народу выжить в ны
нешней ситуации. Но для этого нуж
но, чтобы в кинематографической 
среде люди понимали, что необяза
тельно красть и думать, что все ос
тальные вокруг тоже будут этим за
ниматься. Необязательно предпола
гать, что чужое поражение - это бли
жайший путь к собственной победе. 
Но для этого нужны время и досто
инство, которых нам не хватает.

- В вашем фильме снимались из
вестные зарубежные актеры - Джу
лия Ормонд, Ричард Харрис, Дани
эль Ольбрыхский...

- Я знаю не понаслышке, что та
кое звезды. И для меня была серьез
ным испытанием сама мысль о рабо
те с ними. Пока я с ними не позна
комился.

Джулия Ормонд - одна из самых 
талантливых актрис, с которыми мне 
приходилось работать. Уникальные 
способности создания образа, при
чем по самой настоящей школе Ста
ниславского и Михаила Чехова. И 
то, что молодая актриса, хотя она 
уже почти звезда, согласилась с на
ми работать и провести двадцать 
шесть недель в России, в России се
годняшней,' говорит о том, что, во- 
первыхд она --,настоящий, художник, 
во-вторых, человек, который верит 
людям. Я обещал ей, что она не по
жалеет, если даст согласие снимать
ся. Надеюсь, что при всех сложно
стях, которые были в работе, она об 
этом теперь не жалеет.

Ричард Харрис - великий теат
ральный артист. Мне было с ним 
чрезвычайно интересно, я многому у 
него учился...

Первые съемки с участием Ричар
да Харриса происходили на станции 
Малая Тунгуска, вблизи действую
щей женской колонии. Туда можно 
добраться только вертолетом, лететь 
от Красноярска почти четыре часа. 
До этого Харрис закончил сниматься 
в Будапеште, приехал в Лондон и 
отправился отдохнуть на Багамах. 
Оттуда летел к нам. Таким обра
зом... прилетел с Багам в Лондон, в 
тот же день вылетел в Москву. Раз

ница во времени - три часа. В Мо
скве был в десять утра, в Лондоне 
еще семь. Прямо из одного аэро
порта его привезли в другой, на са
молет в Красноярск. Разница во 
времени еще четыре часа. Прилетев 
в Красноярск, он, кажется, уже во
обще не понимал, где находится. 
Переночевал в гостинице, названия 
которой не помнит... Утром его по
садили на вертолет, и он очутился 
над бесконечной тайгой, залитой 
пурпурным цветом и светом. Призе
млился недалеко от той самой коло
нии. Поселился в приготовленном 
для него вагончике. Один день сни
мался, не представляя, что его ждет 
и что он играет. Потом снова сел в 
вертолет и через два дня был на Ба
гамах.

Думаю, что все это стало стиму
лом у Харриса для продолжения съе
мок, потому что он хотел понять, что 
он играет...

Потом, уже в Москве и в Праге, 
мы очень много с ним общались и 
мечтали, как, Бог даст, может быть, 
поставим «Короля Лира» в его ис
полнении.

- Трудно ли было играть моло
дым артистам, участвующим в ва
шем фильме, играть русских юнке
ров прошлого века?

- У всех почему-то складывается 
ощущение, что трудно. Нрт. Сегодня 
это легче, чем пятнадцать лет назад, 
как ни странно. Притом, что пресса 
и телевидение бесконечно говорят о 
катастрофе, о том, что мы «сидим на 
игле»... Перед сном нам показывают 
«Дежурную часть», а утром расска
зывают, что в таком-то подъезде был 
убит такой-то тремя выстрелами в 
голову... Бесконечно толкуют о де
градации... Но это не так. Могу это 
засвидетельствовать как человек, ко
торый много ездит по стране. Как 
человек, работавший с молодыми 
актерами. Три с половиной месяца 
мои ребята в Костроме проходили 
курс по Юнкерскому Уставу 1885 
года. Жили в казарме - все, включая 
Владимира Ильина и Олега Мень
шикова. Ходили в костюмах юнке
ров, носили белье из батиста, какое 
носили тогда юнкера. Начинали ут
ро с посещения храма. Потом фех
товали, учились «подходу к ручке», 
занимались иностранными языками 
и т.д. С охотой все это делали.

В Костроме той же, в 28 градусов 
мороза, где не платили людям зар
плату, я пришел в Филармонию на 
концерт средневековой музыки ка
мерного оркестра под управлением 
Татьяны Гринденко. И не было в за
ле ни одного свободного места. А 
туда людей никто не заставлял идти, 
не гнал палкой, не БАМ строили по 
решению партии и правительства. 
Это было внутреннее желание лю
дей. А если такая тяга существует, 
страна жива.

- А как увидит та же Кострома и 
вообще российская провинция ваш 
фильм?

- «Сибирский цирюльник» может 
быть показан зрителям только в том 
виде, в каком он сделан. Помню 
ощущение унижения, когда приходи
лось смотреть свою картину в ны
нешних кинозалах. До этого мы с 
Павлом Лебешевым ставили свет, 
мучились над изображением. Худож
ники строили декорации, Александр 
Адабашьян подбирал колеры. Ху
дожники по костюмам доставали 
ткани... А потом в результате в кино
театре видишь рыжую копию с ужа
сающим звуком, когда не остается 
ничего, кроме сюжета, который 
можно понять кое-как.

Мы хотим показывать «Сибирско
го цирюльника» на нашей аппарату

ре, со своим оборудованием, со 
своим экраном и проектором. Мы 
хотим, чтобы люди увидели нашу 
картину такой, какой она сделана, 
хватит унижать зрителей. Думаю, что 
в этом отношении нам поможет Газ
пром, который претендует на покуп
ку лицензии на прокат фильма по 
всей стране.

За рубежом прокат фильма при
надлежит нашим партнерам, кото
рые вложили большую часть денег в 
создание картины. От этого никуда 
не уйти.

- Были вложены и российские 
деньги. Это ссуда? Вы должны вер
нуть их?

- Эти деньги - государственная 
помощь кинематографу - по закону. 
Мы имеем сертификат о том, что 
«Сибирский цирюльник» - нацио
нальный фильм. Полученные нами 
деньги взяты не у Госкино. Конкрет
но на наш проект они даны прави
тельством. Но Госкино принимало 
активное участие в производстве 
фильма, за что я очень благодарен 
тогдашнему председателю Госкино 
господину Медведеву. Он нас под
держал...

- Почему вам так активно пошли 
навстречу?

- Говорят: «Полжизни работаешь 
на имя, полжизни имя работает по
том на тебя». Когда я беру деньги у 
государства, я гарантирую государ
ству, что все, что я получил, пойдет 
на то, для чего их взял.

Все, что мы взяли у государства, 
видно на экране. Мы живем по прин
ципу: сначала делать дело, а потом 
уже, если что-то осталось, на это бу
дет жить студия и все остальное. 
Причем сначала будут накормлены 
те, кто работает вокруг тебя, уж по
том генералы, что называется. Это 
единственно приемлемый для меня 
принцип хозяйствования.

В нашей прессе много писали о 
том, известна ли вообще наша сту
дия «ТРИТЭ»? Для справки. В журна
ле «Верайэти», одном из самых по
пулярных кинематографических жур
налов, был задан вопрос американ
ским кинематографистам: с кем в 
России можно иметь дело, где не об
манывают и умеют работать? В спи
ске предлагаемых работ в публика
ции журнала «Верайэти» на первое 
место была поставлена наша студия 
«ТРИТЭ», а на второе место «Мос
фильм». За десять лет существова
ния «ТРИТЭ» один я принял участие 
в двадцати полнометражных карти
нах, и более тридцати картин мы 
сделали, оказав помощь девяти 
крупным американским проектам, в 
их числе «Русский дом», «Святой» и 
т.д. Ни у одного из тех, кто к нам 
приезжал( ни у одной компании - а 
это мощные’ компании, -ни у кого из 
них не было нареканий на работу 
наших людей.

С первого дня я сказал на студии: 
«Ребята, вы - счастливые люди. Вы 
делаете свое дело, и за это получа
ете неплохую зарплату. А самое 
главное - не бойтесь, что к вам но
чью придут стучаться в двери, в от
личие от многих, кто сидит в ларьках. 
Хотите - пойдем вместе. Нет - двери 
открыты. Обратного пути не будет. 
Никогда. Вот наши принципы. Любая 
студия, кинематограф - это. модель 
страны, в которой они существуют.

Что касается полученной нами 
государственной поддержки, то мы 
должны вернуть определенный про
цент после проката фильма. Осталь
ное пойдет на развитие нашего ки
нематографа.

- Много ли времени понадобится, 
чтобы вернуть эти средства?

- Нам необходим налаженный 
прокат, который этим будет зани
маться. Но это вопрос не одного 
дня. Надеюсь, что картина окажется, 
что называется, «долгоиграющей». 
Надеюсь, что параллельно с пока
зом мы будем объяснять людям в ре
гионах, что лучше посмотреть фильм 
на хорошем экране и с хорошим 
звуком, и, таким образом, как бы от
толкнемся в сторону восстановления 
национального проката.

- Что чувствует режиссер после 
завершения столь мощной картины?

- Чувствует абсолютное опусто
шение и ужас от того, что ему не на
до утром идти на работу.

У меня есть несколько идей... Я 
подумал, что моя дочь, которой се
годня двенадцать лет, о нашей вели
кой войне будет знать только по 
картине Спилберга «Спасти рядово
го Райана». Там в основе потрясаю
щая идея, похожая на легенду. Все 
армейское командование Соединен
ных Штатов при высадке во Фран
цию в 1944 году тревожится о том, 
чтобы не погиб сын женщины, уже 
потерявшей на войне остальных сво
их детей. Это идеология. Это рабо
та на имидж своего государства и 
своего героя... На имидж государст
ва, которое как бы никогда не оста
вляет в беде ни одного своего граж
данина. Так это или не так - не нам 
судить. Но я бы очень хотел, чтобы 
мое государство хотело бы принять 
эту идею.

Я очень хочу снять фильм о на
шей войне, чтобы о ней знали сего
дняшние дети и моя дочь не только 
по картине Стивена Спилберга.

- Стало быть, вы верите, что наш 
кинематограф не погибнет, собира
ясь ставить новый фильм?

- Мы сегодня переживаем этап... 
попытку оттолкнуться ото дна. Но 
пока еще идем ко дну, уже немного 
осталось. Скоро его ощутим, и тог
да двинемся наверх, на поверхность.

Действительно, разрушен кино- 
прокат. В кинотеатрах продают ме
бель и автомобили. Фильмы, кото
рые недавно еще горячие головы 
начали снимать быстро-быстро, по
тому что пришла свобода, где они? 
Их режиссеры напоминают детей, 
которых заперли в шоколадной лав
ке и сказали: «Ешьте сколько вле
зет». Они наелись, а их не выпуска
ют. А, кроме шоколада, больше ни
чего нет...

Сегодня зрители не хотят смот
реть про себя такие фильмы. Поэто
му они с огромным интересом и рве
нием смотрят любые картины образ
ца 60-х и 70-х. Ибо в них - вне за
висимости от их идеологической ан
гажированности - гсушествуют досто
инство и какая-то надежда.

Когда человек приходит в кино и 
платит свои деньги, когда он прихо
дит с женой, дочерью, сыном и, гля
дя на экран, не знает, то ли ему за
тыкать жене уши, то ли закрывать 
сыну и дочке глаза, - есть ли шанс у 
такого кинематогоафа и в такой 
стране, как наша?

Я не призываю к цензуре или ко 
лжи. Я говорю только о человече
ском достоинстве. Если вы хотите, 
чтобы ваше кино приносило деньги, 
чтобы прокат был восстановлен, по
смотрите людям в глаза и поймите, 
ЧТО они хотели бы видеть? Чтобы 
они не уходили из кинотеатра с 
ощущением, что ты живешь в чудо
вищной стране и сам ты ничтожест
во.

Беседу вела 
Эльга ЛЫНДИНМ.

МАЛЕНЬКИЙ ЧЕЛОВЕК С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
ЧИТАТЕЛИ СРАВНИВАЮТ РЕФОРМЫ В ГИБДД С УЗАКОНЕННЫМ РЭКЕТОМ

ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК «дв» [■ УМЕЛЬЦЫ

СЕЙФ ПОДУМАЛ И... ОТКРЫЛСЯ
СТАРЫЙ «МЕДВЕЖАТНИК» ДЕЛИТСЯ СЕКРЕТАМИ

Оба моих рабочих стола, на ра
боте и дома, завалены читательскими 
письмами. Они орут, стонут, прокли
нают, умоляют только об одном: «Не 
грабьте! Не снимайте последнюю ру
башку!» Читая эти письма: я пони
маю, как, простите, зажралась столи
ца, как оторвались ее чиновники, ез
дящие на больших сверкающих ино
странных машинах, от остальной 
России, ездящей на раздолбанных, 
по пять раз капитально ремонтиро
ванных «Жигулях» и «Москвичах».

Пенсионер Петр Митин из Пензен
ской области, строитель, пол века 
строивший Родину, пишет: «Что же вы 
с нами делаете! Полпенсии мне при
шлось отдать за аптечку. Пенсию на
до отдать за новый техпаспорт и но
мерные знаки. Полпенсии - за новые 
права. Пенсию я отдал за то, чтобы 
пройти техосмотр - без взятки его ни
кто не проходит. А теперь в Госдуме 
готовится проект закона об обяза
тельном страховании транспорта, а 
это еще две пенсии! А штрафы на до
рогах, вы что хотите, там, в Москве, 
нас всех по миру пустить?!»

На все подобные стоны столичные 
чиновники разводят пухлыми руками 
и отвечают в своих интервью: «Чело- 
век, приобретающий машину, должен 
быть готов к необходимым расхо
дам». Мол, нет денег - не покупай, не 
лезь со своим суконным рылом в ка
лашный ряд. И им нет дела до того, 
что из тридцати миллионов «движу
щихся средств» в нашей стране боль
ше половины - машины от 10 до 25 

лет от роду, что куплены они еще в 
те времена, когда пенсионеры под
брасывали деньжат молодым, когда 
учителя, ученые, инженеры и медсест
ры не голодали и две трети населе
ния России не влачило нищенское су
ществование.

Врач-травматолог из Крымска 
В.Золотарев пишет: «Кому нужна эта 
мини-аптека, а не аптечка? Мой стаж 
врачебный - 36 лет, за рулем - 34 го
да, не раз приходилось оказывать по
мощь. Ни один работник ГИБДД, а не 
то что простые смертные, не может 
правильно применять то, что в ней 
находится. А срок годности лекарств 
ограничен, на чем и греют руки 
«смышленые» инспектора. А хранить- 
то медикаменты надо в прохладном, 
защищенном от света месте. Может, 
тогда обязать нас оборудовать ма
шины холодильниками? Такая аптечка 
нужна только для оказания экстрен
ной помощи с последующей транс
портировкой пострадавшего в лечеб
ное учреждение, а это уже функции 
«скорой помощи». Да не во всех на
ших больницах есть то, что должно 
быть в автомобильной аптечке!

Хотел бы я знать, сколько и кому 
дано взяток, чтобы «протащить» пе
речень этих медикаментов?» Пра
вильно мыслите, уважаемый г-н Золо
тарев: дано и немало. Умножьте 30 
миллионов аптечек на 160-250 руб
лей за каждую, и вы поймете, какой 
гигантский заказ «протаскивали» чи
новники по всем инстанциям для 
фирм-поставщиков и с каким энтузи

азмом они лили слезы о нашем здо
ровье.

Ю.Юлдашев из Гвардейска Кали
нинградской области спрашивает: 
«За последние 20 лет мы второй раз 
меняем права - а почему мы, дипло
мированные специалисты, не меняем 
дипломы? Разве наши навыки за ру
лем и на работе утрачиваются? Мои 
права - этой мой диплом на управле
ние автомобилем. Говорят, мол, мно
го поддельных прав, но это уже про
блемы властей - выявляйте, наказы
вайте, штрафуйте виноватых, а не 
всю страну за продажность ваших же 
сотрудников!»

Да, невозможно на это ничего 
возразить здравомыслящему челове
ку. А сколько создано препон для ав
толюбителей! В одних местах требу
ют при техосмотре медсправки. В 
других (Калининградская облЗ при 
техосмотре - справки за 40 рублей о 
том, что водитель может оказать пер
вую доврачебную помощь и прошел 
двухчасовое занятие. Заменить права 
никак нельзя без справки из отдела 
разбора ДТП о том, что у тебя нет 
перед инспекцией задолженностей!

В стране СССР совсем недавно 
выдавали единые права, а теперь те, 
кто работает в России, не могут по
менять права без сдачи экзамена по 
ПДД. Почему? У нас что, знаки, до
роги, улицы стали разные? А тем, кто 
получал права в этих «странах» и ре
гистрировал там машины, надо слать 
запросы при переоформлении всей 
этой кучи документов в России - да с 

ума можно сойти от всей этой систе
мы, от многочасовых очередей в ней, 
многодневных хождений!

Напишите нам, кто знает, дорогие 
читатели, сколько стоит поступление 
в школу ГИБДД? Года три назад мне 
говорили, что до 8.000 долларов, но 
я не поверил.

А вот на закуску письмо инспекто
ра ГИБДД. В его подлинности нет со
мнений, потому что этот человек пол
года назад при мне звонил руководи
телю ГИБДД генералу Федорову:

«Здравствуйте! Можете . считать 
меня трусом. Я не могу назвать сво
его имени - лишусь работы. Я рабо
таю в ГИБДД. Я мучаю людей и беру 
с них деньги. Смотрю, показывают, 
как люди годами не могут получить 
свои кровные, как голодают дети, а 
мы за смену «напиливаем» по 200 
руб. Примерно половину отдаем на
верх, остальное просто делим. Пос
мотрели бы вы на лица, когда идет 
этот дележ! Не брать я не могу, меня 
сразу уберут подальше: белых ворон 
нигде не любят».

Читая эту почту, отчетливо пони
маешь: пока все попытки реформи
ровать систему ГАИ - ГИБДД ударяют 
не по вороватым инспекторам и не 
по начальству, привыкшему ездить по 
встречной полосе, а по тем самым 
миллионам россиян, чувствующих се
бя в своих стареньких «Жигулях» как 
в осаде.

Юрий ГЕЙКО, 
журналист и водитель 

с 30-летним стажем.

Профессиональным взломщиков 
сейфов, причем абсолютно закон
ным, Павел Максимович Клал стал 
больше пятидесяти лет назад по сте
чению обстоятельств. В автослесар
ную мастерскую (которая со време
нем выросла в машиностроительный 
завод), куда устроился на работу Па
вел Клап свозили закрытые еще со 
времен войны сейфы.

Из железных шкафов отечествен
ного и импортного производства вы
резали замки, ремонтировали и, 
вставив на место, давали сейфам но
вую жизнь.

- Мне очень не хотелось делать 
эту нудную работу, - рассказывает 
Павел Максимович, - и я задумался 
над тем, чтобы открывать сейфы не 
ломая замков. Так и научился. Никто 
мне ничего не показывал. На самом 
деле открыть сейф не сложно - нуж
но лишь хорошо знать устройство 
замка и держать в голове его конст
рукцию.

Павел Максимович показывает 
мне множество типов экземпляров 
замков, с которыми ему приходилось 
иметь дело за его долгую практику. 
Начинал с «венских» замков - не 
очень сложных, но сделанных доб
ротно, на совесть. Потом Австрия 
передала патент Германии и сейфы 
стали сложнее. Бывало, что ключи 
одинаковые, а замки открываются 
по-разному. Позже немцы продали 
патент полякам.

- А какой сложности сейфы дела
ли у нас, в Советском союзе?

- Простенькие. Только некоторые 
были сделаны на совесть, но я с та
кими почти не сталкивался. Абсолют
ное большинство делалось на ско
рую руку - какое ж тут качество? 

Стране нужно было много сейфов: в 
каждую бухгалтерию, правление кол
хоза, в партком и пр. заводскую кон
тору. Вот их и штамповали. Откры
вать их легко - сделаны грубо, неточ
но.

Такие люди, как Павел Максимо
вич, стояли на учете в КГБ. Каждое 
«открытие» проходило под недрем
лющим оком. Ключи теряли все: пар
тийные и государственные чиновники, 
банкиры, и те же комитетчики. При
ходилось выезжать на задания по
среди ночи - и не только открывать 
сейф, но и срочно делать к нему 
ключ, по сути спасая чью-то судьбу.

За пятьдесят лет работы Павел 
Максимович открыл больше тысячи 
сейфов. Изготовил больше восемьсот 
различных отмычек и приспособле
ний. Только никто, кроме него, не мо
жет ими воспользоваться. Так и не 
вырастил он за полвека себе смену. 
У большинства не получалось, а дру
гих сам учить не хотел - оберегал от 
тюрьмы. Да и нельзя научить владеть 
главным инструментом взломщика - 
собственными пальцами. Ими чело
век или владеет от природы или... как 
у всех. Чтобы не потерять чувстви
тельность, Павел Максимович перед 
«делом» даже пива не позволяет се
бе, о ста граммах речи вообще нет. 
Работает только в полном одиноче
стве. Просит хозяев выйти из кабине
та и они подчиняются безоговороч
но?

Недавно Павел Клап вышел на 
пенсию. Но отдыхать ему не придет
ся - ключи теряются постоянно.

Дмитрий КОПЕЛЬНИК.
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